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ДЕЛО в с е й  
С Е Г О

ПАРТИИ, 
Н А Р О Д А

Третий, решающий год девя* 
той пятилетки ознаменован за
мечательными успехами наше
го народа в коммунистическом 
строительстве, в осуществле
нии ленинского генерального 
курса Коммунистической пар
тии Советского Союза во внут
ренней и внешней политике. 
Новый мощный подъем поли
тической и трудовой активно
сти вызывают у советских лю
дей решения состоявшихся на 
днях Пленума Центрального 
Комитета КПСС и VII сессии 
Верховного Совета СССР вось
мого созыва.

Пленум Центрального Коми
тета обсудил проекты Госу
дарственного плана развития 
народного хЬзяйства и Госу
дарственного бюджета СССР 
на 1974 год, одобрил их в ос
новном и внес на рассмотре
ние сессии Верховного Совета 
СССР.

На Пленуме с большой 
речью выступил Тенеральный 
секретарь ЦК КПСС товарищ 
Л. И. Брежнев.

Пленум Центрального Коми
тета постановил;

«Целиком и полностью одо
брить деятельность Политбю
ро ЦК КПСС по осуществле
нию решений XXIV съезда 
партии в области внутренней и 
внешней политики, положения 
и выводы, изложенные в вы
ступлении. Генерального секре
таря ЦК КПСС товарища Л. И. 
Брежнева на настоящем Пле
нуме,

Признать, что выполнение и 
перевыполнение плана 1974 го
да будет иметь оАределяющее 
значение для успешного за
вершения пятилетки в целом, 
создаст услсжия для дальней
шего роста экономического 
потенциала страны, повышения 
материального благосостояния 
и культурного уровня народа.

Предложить ЦК компартий 
союзных республик, крайко
мам и обкомам партии, всем 
партийным организациям раз
вернуть работу по мобилиза
ции коммунистов, комсомоль- 
,цев и всех трудящихся на вы
полнение народнохозяйствен
ного плана 1974 года, руковод
ствуясь выступлением товари
ща Л. И. Брежнева».

В речи на Пленуме ЦК това
рищ Л. И. Брежнев глубоко и 
всесторонне охарактеризовал 
результаты созидательной дея
тельности нашей партии и на
рода в ныне1иней пятилетке, 
ее третьем году. Он выдвинул 
принципиальные положения о 
путях и методах выполнения 
народнохозяйственного плана 
на 1974 год, дальнейшего 
подъема народного хозяйства, 
культуры и благосостояния 

ч трудящихся.
Партия и народ с глубоким 

удовлетворением воспринима
ют итоги заканчивающегося го
да. Прирост промышленной 
продукции составит 7,3 про
цента вместо 5,8 процентр, ус
тановленных планом. Перевы
полнены плановые задания по 
росту производительности тру
да. Крупные результаты до
стигнуты в сельском хозяйст
ве. Собрано 222,5 миллиона 
тонн, или 13,6 миллиарда пу
дов зерна — намного больше, 
чем когда-либо в истории Со
ветского государства, получен 
рекордный урожай хлопка. 
Животноводы увеличили пого
ловье скота- и выполнили го
довой план продажи государ
ству всех основных видов про
дукции ферм. Удалось сущест
венно продвинуться вперед в 
решении той задачи, которую 
XXIV съезд КПСС определил 
как главную в области эконо
мики, — повышении благосо
стояния трудящихся. План по 
росту реальных доходов насе
ления превзойден. Более чем 
11 миллионам человек улуч
шены жилищные условия.

1973 год стал для партийных 
организаций, для советских и 
хозяйственных органов ответ
ственным экзаменом. Этот эк
замен выдержан, — и выдер
жан с честью. Таков главный 
политический итог работы на
шей партии. Она не .только 
мобилизовала свои собствен
ные ряды, но и возглавила

инициативу трудящихся, подня
ла на новый уровень социали
стическое соревнование в 
стране. Единство партии и на
рода — вот в чем ключ всех 
наших’ успехов.

Достижения третьего года 
пятилетки должны быть за
креплены и развиты в ее чет
вертом году, в плане которого 
заложены более высокие пока
затели. Именно такую уста
новку приняла сейчас партия, 
именно на это нацеливаются 
рабочий класс, крестьянство, 
интеллигенция. Необходимо 
сделать все возможное, чтобы 
превысить рубежи плана и об
легчить тем самым выполне
ние задач 1975-го, завершаю
щего года девятой пятилетки.

Отмечая, что мы с законной 
гордостью подводим итоги 
проделанной работы и возда
ем должное великим делам и 
свершениям народа, товарищ 
Л. И. Брежнев указал на необ
ходимость дальнейшего улуч
шения руководства хозяйством 
на научной основе. У нас су
ществуют в экономике пробле
мы, которые справедливо на
званы проблемами роста. Су
ществуют и недостатки, их на
до ясно видеть, чтобы вырабо
тать меры, которые позволят 
еще успешнее продвигаться 
вперед.

Так, наше сельское хозяй
ство значительно окрепло, 
встает на все более прочную 
основу, и теперь на первый 
план выдвигаются задачи его 
интенсификации. Один, из глав
ных путей решения этой зада
чи, подчеркивалось на XXIV 
съезде, — специализация и 
дальнейшая концентрация, пе
ревод сельскохозяйственного 
производства на современную 
индустриальную основу. Здесь 
заложены огромные возмож
ности, накоплен полезный 
опыт. Ныне пора шаг за ша
гом переходить от мелких 
ферм и бригад на рельсы 
крупного специализированного 
производства с применением 
индустриальных методов, ши
роко используя достижения 
науки и техники. Конечно, на
до остерегаться перегибов, ве
сти дело рационально, эконо
мически грамотно, учитывать' 
все стороны и последствия 
проводимой перестройки.

Колхозы и совхозы все шире 
(Становятся на путь кооперации 
своих усилий — создания меж
колхозных, межсовхозных, а 
также совхозно-колхозных 
предприятий — животноводче
ских ферм и комплексов, 
предприятий по производству 
полноценных кормов. Такие 
г^едприятия и объединения 
будут не только епособ<етво- 
вать наращиванию производст
ва сельскохозяйственной про
дукции, они призваны решать 
и большую социальную задачу 
— повышать уровень обобще
ствления колхозного производ
ства, стирать грани между кол
хозной и государственной 
формами собственности. А это 
одна из программных задач 
партии.

Необходимо и далее после
довательно проводить в жизнь 
осуществляемый партией куре 
на комплексную механизацию 
сельскохозяйственного произ
водства, увеличение выпуска 
удобрений и химикатов, кор
мов, мелиорацию земель, 
строительство, удовлетворение 
растущих энергетических пот
ребностей села.

Отмечая несомненные успе
хи нашей промышленности, вы
зывающие большое удовлет
ворение, следует ясно видеть, 
что мы должны мобилизовать 
все силы для достижения еще 
более высоких показателей в 
1974 году. Особого внимания 
требует обеспечение народно
го хозяйства топливом, метал
лом, . химической продукцией, 
а населения — высококачест
венными товарами.

Одна из важных проблем — 
улучшение планирования и 
ликвидация нарушений пла
новой дисциплины, в том числе 
срывов в материально-техниче
ском снабжении, неувязок фи
нансовых планов с планами по
ставок строительных материа

лов, оборудования, топлива, 
сырья, комплектующих дета
лей, металла. А это означает, 
что необходимо повысить от
ветственность кадров и пла
новую дисциплину, значитель
но поднять уровень руковод
ства во всех сферах хозяйст
венной деятельности, обеспе
чить бережное отношение к 
народным деньгам, особенно 
в проектном деле и строитель
стве. Мы располагаем огром
ными производственными ре
зервами. Для того, чтобы уме
ло их использовать, требуется 
целая серия плановых, органи
зационных, экономических 
мер. И начинаться они долж- 
жны с определенного сдвига в 
мышлении хозяйственных кад
ров, которые призваны по
кончить с бесхозяйственно
стью и расточительностью, уси
лить В14имание к вопросам на
учно-технического прогресса, 
качества продукции.

На XXIV съезде партии гово
рилось, что советская экономи
ка вступила в такой этап свое
го развития, когда на первый 
план выдвигаются некоторые 
новые задачи — поворот к ка
чественным факторам, повы
шение эффективности народ
ного хозяйства, ускорение тех
нического прогресса и другие. 
Мы, несомненно, продвинулись 
вперед в этих направлениях, 
добились немалых успехов. 
Однако поворот к решению 
новых задач нередко затруд
няется силой инерции, недо
статочной гибкостью хозяйст
венного механизма. Следует 
совершенствовать механизм 
руководства экономикой на ос
нове решений съезда и опыта, 
накопленного за прошедшие 
три года. Речь идет о единой, 
цельной системе мер, направ
ленных на повышение эффек
тивности управления и плани
рования, улучшение всего хо
зяйственного механизма. Это 
касается организационной 
структуры управления эконо
микой, системы и методов пла
нирования, распределения ка
питаловложений, усиления эко
номических «стимулов. Задача 
состоит в том, чтобы экономи
ческие условия делали бы для 
каждого труженика и каждого 
коллектива выгодным то, что 
выгодно государству: брать на
пряженный план, использовать 
все резервы, выпускать нуж
ную стране продукцию, эконо
мить сырье и материалы, по
вышать производительность 
труда.

Надо еще настойчивее бо
роться за утверждение под
линно партийного стиля рабо
ты, партийного подхода во 
всех сферах хозяйственной 
деятельности. .К руководству 
экономикой нельзя подходить 
с узкохозяйственных, а тем бо
лее технократичесю<х позиций 
— это дело партийное, дело 
политическое. Добиваясь ут
верждения партийного стиля 
в руководстве хозяйством, на
до непримир)имо. бороться со 
всем, что ему противостоит, 
прежде всего е бюрократиче
ским стилем, с забвением: об
щегосударственных, общена
родных интересов ради инте
ресов ведомственных и мест
нических, е проявлениями без
ответственности и формализ
ма. Партийный подход неотде
лим от решительного повыше
ния персональной ответствен
ности, он означает сочетание 
бережного отноитния и дове
рия к кадрам с высокой требо
вательностью.

Огромное значение имеет 
правильная организация со
циалистического соревнования, 
главная цель которого —  раз
витие инициативы масс в борь
бе за повышение производи
тельности труда. Особого вни- 
м ти я  заслуживает такая эф
фективная форма соревнова
ния, как встречные планы. При 
хорошей организации соревно
вание служит мощным инстру
ментом воспитания коммуни
стического отношения к труду 
и социалистической собствен
ности, укрепления 'фудовой 
дисциплины.

Pai6o4He, кояхозмнси, имтел-' 
лнгенция хорошо понимают,

что ист очником их благосо
стояния может быть только 
труд, что работают они на се
бя, что от выполнения пла
нов, от роста общественного 
богатства зависят темпы повы
шения уровня жизни советско
го народа. Надо использовать 
все каналы партийного влия
ния, всю силу нашей печати, 
телевидения, радио, устной 
пропаганды и агитации, все 
возможности литературы и ис
кусства, чтобы это сознание 
воплощалось в живом деле, 
чтобы люди стремились вне
сти в свой труд творческое на
чало, сметку, изобретатель
ность, инициативу. Важно и 
дальше поднимать роль рабо
чего на производстве, исполь
зовать все рычаги развития 
активности трудовых коллек
тивов. Чем шире будет уча
стие трудящихся в управле
нии предприятиями, тем боль
ше будет и чувство ответст
венности каждого за общий 
успех. Привести в действие 
мощные резервы социалисти
ческого демократизма и ро- 
ставить их на службу решению 
больших и важных задач стра
ны — вот главный залог успе
ха наших планов.

Товарищ Л. И. Брежнев в ре
чи на Пленуме ЦК сообщил о 
деятельности Политбюро в об
ласти международной полити
ки. Характеризуя узловые воп
росы внешнеполитической дея
тельности нашей партии и го
сударства после апрельского 
Пленума ЦК КПСС, он отме
тил,'что в ходе последних со
бытий, как и в целом в вопро
сах ' международной политики, 
хорошо проявило себя единст
во стран социалистического 
содружества. Их согласован
ный курс пр«шес новые успехи 
в мирном наступлении мирово
го социализма, разрядке меж
дународной напряженности, в 
утверждении принципов мир
ного сосуществования госу
дарств с различным социаль
ным строем.

Все более заметными стано
вятся перемены в Европе в 
пользу мира и безопасности 
народов, о чем свидетельст
вуют общеевропейское сове
щание по вопросам безопасно
сти и сотрудничества, а также 
переговоры о сокращении во
оруженных сип и вооружений 
в Европе, развитие отношений 
социалистических стран с за
падноевропейскими государ
ствами.

В 1973 году достигнуто зна
чительное продвижение в раз
витии советско-американских 
отношений, и прежде всего в 
главном вопросе — вопросе 
ослабления опасности войны и 
укрепления мира. Важнейшим 
итогом в этом направлении 
явилось соглашение между 
СССР и США о предотвраще
нии ядерной войны, которое 
имеет историческое значение 
для упрочения мира. ?

Полностью оправдала себя 
плодотворная, принципиальная 
линия Советского Союза на 
Ближнем Востоке — линия на 
поддержку справедливой осво
бодительной борьбы арабских 
народов против агрессии Из
раиля, на поддерку прогрес
сивных режимов, на установ
ление прочного, справедливо
го мира.

Наша страна неуклм<ио про
водит курс на обеспечение 
прочного мира на азиатском 
континенте, на осуществление 
идеи коллективной безопасно
сти в Азин. Активно развива
ются связи СССР с азиатскими 
государствами. Особенно важ
ное значение для развития 
дружественных совекко-ин- 
дийских отношений имея визит 
Л. i f . Брежнева в Индию и его 
переговоры с премьер-минист
ром Индирой Ганди, которые 
подняли эти отношения на бо
лее высокую ступень в интере
сах обоих народов, во имя ук
репления мира в Азин и во 
всем мире.

Многогранная деятельность 
нашей партии и Советского го
сударства по претворению в 
жизнь Программы мира, вы
двинутой XXIV съездом КПСС,

пользуется признанием и под
держкой миролюбивых сил 
планеты, всего прогрессивного 
человечества. Это ярко под
твердили Всемирный конгресс 
лро()коюзов в Варне и Все
мирный конгресс миролюби
вых сил в Москве.

КПСС активно выступает за 
дальнейшее укрепление един
ства международного комму
нистического движения как в 
политическом, так и в идейном 
плане. Она последовательно 
проводит курс на дальнейшее 
укреплений этого единства на 
основе принципов марксизма- 
ленинизма, пролетарского ин
тернационализма.

Советский народ горячо 
поддерживает активную, целе
устремленную деятельность 
Центрального Комитета КПСС, 
Политбюро ЦК, лично товари
ща Л. И. Брежнева, направлен
ную на обеспечение благопри
ятных условий для строитель
ства коммунизма, на упроче
ние мира, защиту свободы и 
независимости народов.

Депутаты Верховного Сове
та СССР единодушно одобри
ли решения Пленума Цент
рального Комитета КПСС. Выс
ший орган власти обсудил и 
утвердил народнохозяйствен
ный план и Государственный 
бюджет на 1974 год. Рост на
ционального дохода составит 
6,5 процента против 5,2 про
цента в среднем за 1971 —• 
1973 годы, а реальные доходы 
населения увеличатся на 5 про- 
иентов против .4,3 процента за 
те же годы. ' Производство 
промышленной продукции 
поднимется на 6,8 процента. 
Объем валовой продукции 
сельского, хозяйства превысит 
100 миллиардов рублей, что на 
6,4 процента превосходит уро
вень текущего года. Все это 
еще более укрепит экономи
ческое и оборонное могущест
во нашей Родины.

Партийные организации, все 
коммунисты должны стать во 
главе общенародной борьбы 
за выполнение и перевыполне
ние народнохозяйственного 
плана, который обрел силу за
кона. У нас в партии 380 тысяч 
первичных организаций, около 
15 миллионов коммунистов. 
Это — огромная сила. Партий
ные организации, все комму
нисты должны выступать со
знательными и активными бор
цами за партийную политику, 
вести неустанную работу по 
идеологическому и политиче
скому воспитанию масс.

Авторитет нашей партии как 
руководителя миллионных 
масс трудящихся исключитель
но высок. «Партия завоевала 
такой авторитет своей неуто
мимой борьбой за интересы 
народа, тем, что она смогла 
выработать правильный куре 
для современного этапа ком
мунистического строительства, 
воспринятый рабочим классом, 
крестьянством и интеллиген
цией как их кровное дело, до
билась выдающихся успехов в 
укреплении мира. Высокий ав
торитет партии — наше самое 
ценное достояние, товарищи. 
Мы видим в нем не только 
справедливую дань беззавет
ности, с какой партия служи
ла и служит народу. Авторитет 
партии, вместе с тем, является 
и нашим могучим, поистине 
всепобеждающим оружием, 
которое помогает сплотить 
широчайшие массЦ и мобили
зовать их на решение стоящих 
перед страной задач, сделать 
их сознательными борцами за 
общегосударственные интере
сы», — подчеркнул товарищ 
Л. И. Брежнев на Пленуме.

Вея партия, весь нафод с во
одушевлением встретили ре
шения Пленума Центрального 
Комитета, КПСС и сессии Вер
ховного Совета СССР. Трудя
щиеся Советского Союза, 
тесно сплоченные вокруг род
ной партии, ее ленинского ЦК, 
приложат все силы, чтобы ус
пешно претворять в жизнь 
программу строительства ком
мунистического общества в на
шей стране, программу борь
бы за мир и дружбу между 
народами.
(«Правда», 16 декабря 1973 г.).

Первая очередь действует
М И ТИ Н Г СТРОИТЕЛЕЙ ТОМСКОГО В О А О В О М

в огромном пролете ново
го здания укреплен лозунг: 
«Поздравляем строителей с 
досрочной подачей артезиан
ской воды томичам!». Бетон
щики, монтажники, отделоч
ники, эксплуатационники 
собрались вчера на митинг, 
посвященный сдаче в экс
плуатацию первой очереди 
нового водопровода. Митинг 
открыл пеовый секретарь 
горкома КПСС, Начальник 
штаба этой стройки Ю. И. 
Литвинцев.

Он отметил, что все томи
чи ждали этого дня, ждали 
артезианскую воду и ста
рались всеми силами при
близить это событие. Поста
новление ЦК КПСС и Сове
та Министров СССР о стро
ительстве в Томске водо
провода из подземных источ
ников стало боевой програм
мой действия для всех заня
тых на этом важнейшем объ
екте. 'Успех дела о'беспечили 
прежде всего повседневное 
внимание и поддержка обла
стных и городских партий
ных и советских органов.

Первая очередь водопрово
да' сдана в эксплуатацию до
срочно. Этому во МНО
ГОМ способствовало соревно
вание, широко равернув- 
шееся на стройке. К). И. 
Литвинцев поздравил со
бравшихся с большой тру
довой победой. Он призвал 
строителей в сжатые сроки 
завершить сооружение и 
второй очереди водопровода.

— Мы призываем всех 
строителей, — сказал в 
своем выступлении началь
ник участка СМУ-7 управ
ления «Химстрой» Н. >А. Лу- 
бенец, —- сдать в , эксплуа
тацию вторую очередь водо
провода летом, ко Дню стро
ителя. Объем работ предсто
ит большой.

Н. А. Лубенец под
черкнул, что договорные

начала в соревновании обес
печили четкость ведения 
всех работ. Итоги соревнова
ния подводились ежемесяч
но. Отлично поработали 
бригады, руководимые
Г. Н. Провиденко, Н. К. Кар
бышевым, отделочники
М. М. Клиновой и многие 
другие.

Строителям пришлось ре
шать множество проблем, 
ранее не встречавшихся в 
их практике. Начальник уча
стка рассказал, ' как четко 
были организованы всё ра
боты, как взаимодействовали 
все службы, когда в зимние 
дни пришлось бетонировать 
днище резервуара. В это 
время нужно было обеспе
чить беспрерышую подачу 
бетона, требовалось подогре
вать его в момент транспор
тировки, укладывать на подо
гретый грунт. Все задачи, 
которые возникали в процес
се Строительства, решены ус
пешно.

— Мы прежде всего 
чувствовали' огромную мо
ральную ответственность пе
ред томичами, — сказал в 
своем выступлении бригадир 
из «Проммеханомонтажа» 
В. А. Хаустов. — Поэтому 
все работали с большим 
подъемом, ■перевыполняли 
нормы, не считаясь со вре
менем.

Начальник СУ-3 треста 
«Томскгазстрой» В. С. Га- 
лузинский подчеркнул в 
своем выступлении, что весь 
коллектив испытывает сей
час чувство большого удов
летворения- от сделанного. 
Перед СУ-3 стояла задача 
проложить • -22 километра 
труб, построить 45 павиль- 

'онов над артезианскими 
■скважинами. Все это было 
сделано. И уже сейчас кол
лектив СУ-3 ведет работы на 
второй очереди водовода, 
проложено 6 километров

труб. В. С. Галузинский 
поддержал призыв завер
шить водопровод ко Дню, 
строителя.

Выступавшая от имени от
делочников бригадир М. М. 
Клинова сказала, что штука
туры-маляры гордятся тем, 
что трудятся на таком, важ
нейшем объекте. Они прило
жат все свои силы, чтобы 
вторая рчередь водопровода 
была готова ко Дню строите
ля.

— Для второй очереди 
сейчас пробурено уже 12 
скважин, — сказал в своем 
выступлении старший бу
ровой мастер «Востокбурво- 
да» А. С. Звонилов. — Все 
буровики трудятся отлично, 
понимая важность поручен
ного им дела.

— Наши монтажники до
срочно завершили работы 
на станции обезжелезивания, 
— говорил в своем выступ
лении монтажник СМ'У-7 
«Химстроя» В. Г. Сорочин
ский. — И призыв сдать 
вторую очередь ко Дню 
строителя мы полностью под-- 
держиваем.

От имени эксплуатацион
ников начальник управления 
водопроводного хозяйства 
А. А. Бычков выразил благо
дарность строителям за хо
рошее качество сданных в 
эксплуатацию объектов. Он 
заверил, что водопровод об
служивают знающие специа
листы, что все объекты по
пали в хорошие руки.

Заместитель начал^^ника 
управлении «Химстрой» 
Б. В. Яковлев поздравил со
бравшихся с одержанной по
бедой. Передовики производ
ства подписали трудовой 
рапорт, в котором обяза
лись сдать вторую очередь 
водопровода ко Дню строи
теля. Э. ВИКТОРОВ.

Фото В. Казанцева.

Родники в квартирах
После пуска нового водо

вода наш корреспондент по
просил начальника • управле
ния водопроводного хозяй
ства г. Томска Анатолия 
Александровича Бычкова от
ветить на несколько вопро
сов.

— Прежде, всего, Анато
лий Александрович, расска
жите, каким путем идет эта 
вода.

— Скважины расположе
ны за Томью, глубина зале
гания водоносного горизонта 
— 80—90 метров. Это полн- 
огеновые отложения, где во
да наиболее чистая. И все 
же по системе • труб она в 
начале поступает на стан
цию обезжелезивания. Там 
из нее удаляются все приме
си. природного, растворимого 
железа. Так что ' боязнь 
женщин, будто -бы вода ново--

го водовода жесткая и в ней 
трудно стирать, совершенно 
необоснована. Вода пре
дельно чистая.. После • стан
ции обезжелезивания вода 
подается в специальные ре
зервуары и оттуда по мощ
ным трубам диаметром 1.220 
миллиметров поступает в 
город.

— Полностью ли будет 
обеспечен Томск артезиан
ской водой?

— Пока нет. Надо учесть', 
что в эксплуатацию сдана 
лишь первая очередь , водо
провода.' Вторая очередь бу
дет запущена в будущем го
ду. Сейчас артезианскую во
ду получают жители улиц, 
расположенных вдоль про
спекта. Ленина от Лагерного 
сада до: улицы Пролетар- 
CKofij а также частично жите

ли Фрунзенского и Нахимов
ского жилмассивов.’ В сут
ки артезианской воды посту
пает в город 50.000 кубо
метров. Этого пока недоста
точно, чтобы заполнить че
тыре томских магистраль
ных водовода, поэтому вода 
идет только по двум.

— Анатолий Александро
вич, как работают новые си
стемы?

— Надо сказать, что мы 
тщательно готовились к это
му событию. На магистра.лн 
и всех объектах, располо
женных за рекой, трудится 
обслуживающий коллектив 
из 52 человек. Все они опыт
ные специалисты. Необходи
мо отметить,, что весь слож
ный механизм нового. водо
провода функционирует нор
мально. Артезианская вода 
идет в город бесперебойно.

Д Е Р Ж А Т  С Л О В О
В начале нынешнего года 

свинарки Ерестнинской сви
нофермы совхоза имени
XXII съезда КПСС Кожевни- 
ковского района взя.чи обя
зательство вырастить за год 
тысячу ПО) осят. в  числе
бравших с бязательст-во —•

Люд.мила Николаевна Непом
нящих, бывшая в то время 
лидером социалистического 
соревнования работников 
фермы. I

И в третьем, решающем 
году пятилетки Людмила 
Николаевна снова оказалась

первой. Свое обязательство 
она выполнила досрочно и 
к началу декабря передала в 
группу доращивания уже 
1.200 поросят.

За одиннадцать месяцев 
на ферме получше на две с 
лишним тысячи поросят 
больше, чем за это же время 
в прошлом году.

А. БОТЬЕВ.

ЗАМКНУЛОСЬ КОЛЬЦО САМОТЛОРА
НИЖНЕВАРТОВСК. (Тю 

менская область), 17 декаб
ря. (Корр. ТАСС. П. Рябов). 
Последняя бетонная плита 
уложена вчера на таежной 
автомагистрали, гигантским 
кольцом охватившей , озеро

Самотлор. Почетное право 
выполнить «Красный стык» 
получило лучшее комсо
мольско-молодежное звено 
из строительного управления 
909-го треста «Тюменьдор-. 
строй» — Михаил Вовченко,

В а л е н ^ ' Чумак, Леонид 
РешетоБ, Виктор Черемисин 
и Сергей Прокодьев.,, Эту 
трассу, протянуыиуюся че
рез сплошные болота, про
мысловики .по'Праву называ
ют «дорогой ЙСИЗНН». По

ней доставляются оборудова- 
яне для , буровых вьииек, 
строительные материалы.

Оплошным потоком мчат
ся по автомагистрали тяже
ло Згружшные КрАЗы, -«Тат- 
ры1>, вахтовые автобусы. Се
годня на нефтяном Самотло- 

, ре работает шесть тысяч, вд- 
шки. С}троители сдали доро

гу значительно раньше на
меченного срока. И гем са
мым помогли промыслови
кам успешно вьшолнять обя^ 
зательства третьего, решаю- 
щето. Вщщ, нынче на этом 
крупнейшем в стране место
рождении будет получено 40 
миллионов тонн нефти.

А)
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Верхнекетье — лесная 
кладовая нашей области. 
Только в нынешнюю нави
гацию отсюда было отправ
лено в плотах почти полтора 
миллиона кубометров древе
сины. Теперь в наши края 
пришла железная дорога 
Асино — Белый Яр. Это по. 
требовало коренного обнов
ления лесных предприятий 
района. Сейчас идет рекон
струкция самого старейше
го — Белоярского леспром
хоза, На эти цели будет за
трачено свыше 14 миллио
нов рублей.

Мы решили ознакомиться 
е ходом работ и побывали 
на строительстве Ягоднин- 
ского механизированного 
нижнего склада.

...Еще строительно-мон
тажный поезд № 338 укла
дывал путевые решетки на 
последних десятках километ
ров магистрали, а у посел
ка Ягодного бульдозеры рас
чищали площадку под меха
низированный склад. Вскоре 
для него стало поступать 
оборудование, на объекте 
появились первые полуавто
матические линии по раздел
ке хлыстов, поднялись кон
сольно-козловые краны.

— Если нам ничто не по
мешает, — заявляли руко
водители леспромхоза, — то 
в 1973 году мы отгрузим в 
вагоны с нижнего склада 
около 100.000 кубометров 
древесины.

И вот год на исходе, а о 
пуске в эксплуатацию хотя 
бы одной очереди механизи
рованного склада пока нет и 
речи.

Что же помешало осуще
ствить намеченное?

Передо мной договор о 
содружестве в социалисти
ческом соревновании строи
телей и лесозаготовителей. 
В нем сказано, что трест 
«Томлесстрой» и Белоярская 
передвижная механизирован
ная иолонна № 7 должны 
ввести в эксплуатацию в 
марте (I) участок № 5 
нижнего склада с одной по
луавтоматической линией по 
разделке хлыстов, а участок 
№ 6, также е одной полуав
томатической линией, — в 
мае. Это и есть первая оче
редь механизированного 
склада, Сроки сорваны, хотя 
и несколько раз переноси
лись.

За последние месяцы ма
ло что изменилось на Ягод- 
нннском нижнем складе. 
Молча возвышаются над пло
щадкой три консольно-коз
ловых крана, бездействуют 
две линии ПЛХ-ЗАС, сирот
ливо маячит многометповая 
осветительная мачта. Тиши
на и на других участках 
строительной площадки,

—У нас работает- только 
рдна бригада из 30 человек, 
— говорит начальник Ягод- 
нинского стройучастка А. Д. 
Барабаш, •"  но она сейчас

занята на хозяйственных 
объектах: строит промтовар
ный и продуктовый склады, 
овощехранилище, холодиль
ник.

— Скажите, а полуавто
матические линии?

— Линии не работают, — 
соглашается Алексей Дмит
риевич, — но мы здесь ни 
при чем. Пятый и шестой 
участки мы давно построили 
и сдали леспромхозу для 
пуско-наладочных работ...

Действительно, еще в кон
це декабря прошлого года 
комиссией в составе дирек
тора Белоярского леспром
хоза В. И. Герасимовича, 
главного инженера В. А. 
Цыпколенко и старшего ин
женера Е. М. Углицкого, ин
женера треста «Томлес- 
стройь Е. С. Хайда, главного 
инженера ПМК-7 В. К. Яко
венко приняла участок № 5, 
сметная стоимость которого 
—285,9 тысячи рублей. Не
сколько дней линия прохо
дила обкатку и неплохо себя 
показала. Уже решался воп
рос о сдаче участка государ
ственной комиссии, но... Про
ектировщики института «Сиб- 
гипролеспром» внесли в про
ект ' изменения и поправки. 
Например, поточные линии 
марки ПЛХ-1 были замене
ны более современными 
ПЛХ-ЗАС. А после того, 
как комиссия приняла уча
сток № 5, выяснилось, что 
узел отгрузки отходов }^ле-

ко не совершенен. Проект 
узла также не удовлет
ворил работников ПМК-7. 
Пришлось в процессе пере
делки изменить проект, при
спосабливаться к местным 
условиям. Монтаж оборудо
вания и его наладку предо
ставили вести субподрядчи
кам — томскому участку 
пуско-наладочного управле
ния во главе с начальником 
Н. Г. Дорогиным. Работу 
они должны были закончить 
к 1 ноября. Однако не закон
чили до сих пор. Они тоже 
переделывали узел несколь-' 
ко раз, и все неудачно. На
конец при испытании линии 
были сорваны приводные и 
натяжные станции.

На участке № 6 узел от
ходов древесины делался 
сразу в новом исполнении. 
Он пока еще не опробован, 
так как здесь остались круп
ные недоделки. Однако ра
ботники ПМК-7 утверждают, 
что участок № 6 принят ра
бочей комиссией еще в сен
тябре.

— Мы не примем его до 
тех пор, — парирует глав
ный инженер леспромхоза, 
—пока он не будет действи
тельно готов...

На участках №№ 1 и 2 
общей сметной стоимостью 
в 472,5 тысячи рублей об
щестроительные работы сей
час полностью выполнены, 
начинается монтаж оборудо
вания.

На участках №№ 3 и 4 
подготовлена площадка, на
чат монтаж железобетонных 
блоков. Здесь освоено толь
ко 23 тысячи рублей из 349 
тысяч.

Анализируя причины сры
ва сроков строительства 
Ягоднинского нижнего скла
да, с.ледует сказать, что до
говор о содружестве наруша
ют как строители, так и ле

сорубы. Например, по до
говору ПМК-7 совместно С 
трестом «Томлесстрой» дол- 

'жны были построить н вве
сти в строй участки №№ 1 и 
2 с двумя линиями еще 
в августе, поставить в июне 
два комплекта железобетон
ных иаделий для линии на 
участки №№ 3 и 4. Однако 
это не сделано и по сей день. 
В свою очередь объединение 
«Томлеспром»- кабельную 
продукцию и другие матери
алы для участков №№ 6, 1, 
и 2, а также для котель
ной поставило значительно 
позже указанных в договоре 
сроков.

По окончании строитель
ства на нижнем складе по
требуются десятки кранов
щиков, операторов, станоч
ников, наладчиков. Подготов
кой их занимаются плохо.

Медленно строится н жи
лой поселок для лесорубов 
Ягоднинского склада. По 
плану ПМК-7 должна сдать 
в нынешнем году 2.625 -квад
ратных метров жилья, а сда
но только 287. Все еще не 
сданы в эксплуатацию ко
тельная, теплотрасса и во
допровод. ,

В Белоярском леспром
хозе иссякают запасы хвой
ных массивов, заготавливать 
же и сплавлять по реке дре
весину лиственных пород 
невыгодно. Только с вводом, 
новых мощностей предприя
тие с.может поправить поло
жение и значительно увели
чить заготоБИ! леса. Вот по
чему и строители, и лесоза
готовители должны быстрее 
найти общий язык, скоорди
нировать свои действия. 
Только общими дружными 
усилиями можно ускорить 
темпы реконструкции Бело
ярского леспромхоза.

В. ЗЫКОВ,

После того, как выступила шиша

ДОРОГА ПОСТРОЕНА
«В колее» —• так называ

лась статья, опубликованная 
в № 154 нашей газеты. В 
ней шла речь о; причинах вы
сокой себестоимости про
дукции в колхозе имени 
Ленина Зырянского района. 
Отсутствие экономического 
анализа, нерасчетливость, а 

■ порой и явная бесхозяйствен
ность привели к тому, что 
затраты на производство 
здесь не окупаются дохода
ми от реализации и хозяй
ство несет убытки. Вместе с 
тем в статье говорилось так
же о причинах удорожания 
продукции, от колхоза н е за 
висящих. Колхоз имени Ле
нина — самое отдаленное от 
райцентра хозяйство Зырян
ского района. Необходимость 
вьгаозить продукцию в усло
виях бездорожья бременем 
ложится на себестоимость. В 
колхозе низка производи
тельность труда, особенно в 
животноводстве, где уро
вень механизации еще отста
ет от современных требова
ний.

Со дня опубликования ста
тьи прошло пять месяцев ■— 
срок, за который некоторые 
поднимавшиеся газетой про
блемы могут быть реше
ны. И, как нам на днях со
общили из Зырянского рай
кома КПСС, многое уже 
предпринято.

Статья обсуждалась на со
вете специалистов при уп
равлении сельского хозяй
ства и на заседании испол
кома районного Совета дену-

f SHI 'ш н а я в в 1 1 1 в н 1 1И1

Хронищ мртийной жизни 

ТВОЙ ПАРТИЙНЫЙ БИЛЕТ
О том, каким должен быть человек, носящий в кармане 

билет члена Коммунистической партии, шел разговор на 
состоявшемся недавно собрании коммунистов управления 
Аснновского ЛПДК.

Члены этой парторганизации одними из первых в 
Асине получили новые партийные билеты. Они восприня
ли это как высокую честь н стараются на деле оправ
дать звание партийцев. Многие коммунисты управления 
перешли на более трудные участки производства. Так, 
П. С. Федоров возглавил завод древесноволокнистых 
плит. На это новое для комбината производство перешел 
также Г. В. Матенков. В цехе фиброцементных плит стал 
работать К. И. Кошеваров.

Оценивая работу свою и товарищей, участники собра
ния взыскательно говорили о выполнении коммунистами 
Устава КПСС, об идейном и профессиональном росте 
членов организации, об участии каждого в обществен
ной жизни коллектива.

Собрание прошло активно, н этому во многом способст
вовали содержательный доклад, принципиальная крити
ка и самокритика.

 ̂ ^  > Б, КЛИМЫЧБВ.

К А М Е Н Н Ы Й  Щ И Т  М Е Д Е О

X '«Й(. S,
ЙИЙ«»Я88 ’»v

в о  и м я  МИРА
И ДРУЖБЫ

Весь советский народ, ми
ровая общественность горячо 
одобряют итоги официально
го дружественного визита 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева в 
Республику Индию. Этому 
событию посвящен докумен
тальный фильм, который'15 
декабря был показан по 
Центральному телевидению 
и системе ^Интервидения».

Новая картина убедитель
но раскрывает важное меж
дународное значение визита 
Леонида Ильича Брежнева, 
его личный вклад в дело ми
ра и сотрудничества между 
народами. В фильме показа
ны беседы и переговоры 
Л. И. Брежнева с премьер- 
министром Индци И. Ганди, 
встречи с государственными 
и политическими деятелями, 
представителями обществен
ности дружественной стра
ны.

Зрители увидели на экра
не церемонию подписания 
советско-индийских соглаше
ний, которые развивают ос
новные принципы отноше
ний дружбы и сотрудничест
ва между двумя странами, 

(ТАСС),

—- Сейчас практически не 
работаем, — сказала мастер. 
— С начала месяца конвей
ер действует в одну смЪну. 
Остальные рабочие заняты 
на других участках.
' Нина Задорожний пришла 

на завод «Сибэлектромотор» 
в 1968 году. Попала на уча
сток, где собирали электро
утюги. Теперь она старший 
мастер.

— Я не помню года, да 
что там' года — недели та
кой, чтобы участок не лихо
радило, — продолжает она.

Вот сейчас то же самое. 
По номенклатурному гра
фику в декабре надо участку 
собрать 21 тысячу утюгов, а 
с «набегами» —- 57 тысяч.

«Набеги» — это те тысячи 
изделий, которые не были 
сделаны в прошлые, месяцы.* р *

Постороннему человеку 
кажется, что электроутюг —• 
вещь простая. По крайней 
мере, много проще двигате
ля с непонятным названием 
АО-2 третьего габарита. Но 
из бесед, которые я вел на 
заводе, выяснилась совсем 
иная картина. Электромотор 
современный, даже изготов
ленный на уровне мировых 
стандартов, даже со Знаком 
качества (а такие есть в 
продукции завода) ерстоит 
из достаточно крупных дета
лей. не требующих при сво-

К А З А Х С К А Я  С С Р . М ощ ный 
взры в в ущ ел ье  М алой Алма- 
А ти н ки  (вы ш е ны не д е й с тв у 
ю щ ей пло ти н ы ) возвести л о 
начале новой ф азы  с тр о и те ль 
ств а  се л е за щ и тн ы х  соор уж е
ний . Р аботы  про во дятся по 
п л ан у , со ставлен н о м у К аздх- 
еким  ф и ли ало м  и н с ти ту та

ем изготовлении высокого 
класса точности. А в обыч
ном утюге есть узлы и дета
ли, требующие более совер
шенного оборудования, ква
лифицированных специали
стов. Короче говоря, на ма
леньком участке товаров 
«ширпотреба» нужна более 
высокая культура производ
ства, нежели в некоторых 
больших цехах, где изготав
ливается основная продук
ция, Парадокс?

-S**'
"Г

».*V - *

Ги дро проент. 115-метровая 
п ло ти н а  «в ы р асте т»  на 30 м ет
ров. В  ее тело  намечено ул о 
ж и ть  три  е половиной м иллио
на кубом етров  горной породы . 
О снование кам енного  завала  
б уд е т равно теп ер ь  не 500, а 
750 м етрам . Ш и ри н а ж е по

гом участке. У нас нет нн 
достаточно квалифицирован
ных слесарей, штамповщи
ков, ни такого оборудования. 
В результате штампы часто 
ломаются, приходится пере
налаживать прессовое обо
рудование. А это — потери 
времени, материалов.

— Но главное даже не в 
этом, — продолжает В. Ф. 
Муравьев, — завод очень 
стеснен в производственных 
площадях.

гребню  — не менее 200 м ет
ров. Н акрепко  с ты ко в ан н а я  со 
скалам и  ущ елья-, обновленная 
п лоти на с та н е т  надеж ной пре
градой против лю бы х «неож и
дан н о стей » . К селеопасном у 
периоду лета  1974 года новая 
п лоти на в случ ае  необходимо-

IM  Н Я ■  Я ■ ■ ■  В ■ ■ ■ '■ ■  I
говорить и о другом — о 
перспективе. Руководители 
завода такой перспективы не 
видят без дополнительных 
производственных площадей, 
а взять их вроде тоже 
неоткуда. Даже существую
щий участок сборки утюгов, 
как выразился один из 
моих собесе;(ников, «всуну
ли туда, где больше ничего 
не разместишь». Где уж тут 
говорить о специализирован-

сти  способна б у д е т  сдер ж и 
в ать  не менее 6 — 7 миллионов 
кубом етров гр язи  и к ам н я .

НА С Н И М К Е ; пан ор ам э стр о й 
ни , в ц ентре — П лотина , сп р а
ва — к а то к  М едео,

Ф ото Ф. С альн и ко ва .
(Ф отохрон и ка ТАСС).

места, где можно было бы 
посидеть, подумать, посчи
тать. Да, да, та же проблема 
производственных площадей, 
— и В. Н. Боло'^ин развел 
руками. — А что касается 
новых разработок, то их 
не.много. Есть идея произво
дить перемычки для колес 
автомобиля «Москвич», ко
торые помогут ему во время 
гололеда. Есть чертежи на 
лебедку для автомобиля, на

Т О В А Р Ы  Д Л Я  Н А Р О Д А

ЧТО «ДЕРЖИТ» УТЮГ
— Никакого парадокса 

здесь нет, — разъяснил ис
полняющий обязанности 
главного инженера В- Ф- Му
равьев. — Утюги у нас изго
тавливались до 1964 года. 
Но это было довольно при
митивное изделие, не имею
щее ни встроенного термо
элемента, ни терморегулято
ра, ни 'Других конструктив
ных и технологических осо
бенностей. Для некоторых 
деталей современного утюга 
требуются штампы более 
высокой точности, более 
сложные, чем. на любом дру-

Трудности возникают не
только внутри завода. В
этом году по плану ему необ
ходимо выпустить 23? тыся
чи утюгов. А лимит нагре
вательных элементов (так на
зываемые ТЭНы) уже исчер
пан. Их отпущено заводу 
всего 160 тысяч штук. Вот 
И Приходится снабженцам 
искать эти самые ТЭНы по 
всей стране. Таких неувязок 
можно перечислить много, и 
все они служат некоторым 
оправданием моторостроите
лям.

Но сегодня необходимо

ном цехе товаров народного 
потребления!

А что думают конструкто
ры? В специальном конст
рукторском бюро электрома
шиностроения, создавшем 
хорошую репутацию томским 
двигателям, разработкой но
вых видов товаров народно
го потребления занимается... 
один человек. Правда, в по
следнее 1\эемя В. Н. Боло- 

. тину помогает еще один ра
ботник ОКБ, но он только 
учится. Чем же занимается 
конструктор?

— Во-первых, поисками

вафельницу... Но произ
водить их все равно негде.

Я не зря столько раз цити
ровал слова моих собеседни
ков о нехватке площадей. 
Это стало непробиваемым 
щитом для всех, кто пытает
ся упрекнуть завод или СКВ 
в недостатке усердия. Никто 
не спорит: эта проблема ост
ра. Но ведь нет и поиска вы
хода из создавщегося поло
жения.

Разумеется, ПРОИЗВОДИТЬ 
утюги в этих условиях слож
но. Но ведь руководители 
предприятия сами выбрали

ТИТОВ трудящихся. Разрабо
таны мероприя'тяя. направ
ленные на укрепление эконо- 
микн колхо.эа. Ппиняты ме
ры по зввеошенню строи
тельства дороги, связываю- 
гаей колхоз с райпентром, и 
сеВлас дорога в строю.

Пересмотрен план строя- 
тельства н ввода животно
водческого комплекса на 600 
голов. Сроки строительства 
сокращены. В 1973 голу 
сдан в .лкгплуатапию телят- 
кяк на 322 головы, а в 1974 
году запланирован пуск 
первой очереди коровника на 
зол голов.

По итогам работы за 9 ме- 
еяпев проведена балансовая 
комясеия, н впредь управле
ние сельского хозяйства бу
дет ПРОВОДИТЬ такне номнс- 
енп ежеквартально.

Областное управление 
сельского хозяйства заплани
ровало послать в хозяйство 
дкономяста нз выпускников 
1974 года. Районное управ
ление предусматривает про
вести комплексный анализ 
производственно -финансовой 
деятельности колхоза за год 
и рассмотреть материал на 
общем собрання колхозяк- 
ков.

В наступающем году наша 
газета расскажет читателям 
о ЮМ, как правление колхо
за имени Ленина использует, 
отирывшиеся возможности 
дальнейшего увеличения 
производства продукции при 
о|иовреиенном сокращения 
затрат.

ЛЕДОВЫЕ ДОРОГИ 
ЛЕСОРУБОВ

Выпуск необычней нро- 
дукцнн поливочных аг
регатов для строител1Е»ства 
ледяных дорога начал Ени
сейский механический завод.
С помощью новых машин 
нынешней зимой в крае на
мечено проложить свыше 30 
лесовозных трасс.

Дело в том, что ледяные 
дороги служат весной на 
10—-15 дней дольше обыч
ных, снежных. Они позволя
ют поднять скорость лесово
зов н нагрузку на них.

До конца зимы Енисей
ский завод изготовит 40 по
ливочных агрегатов. По за
литым ими дорогам предпри
ятия «Красноярсклеспрома» 
в весеннюю распутицу выве
зут из тайги около миллио
на кубометров, древесины.

(Корр. ТАСС),
Енисейск,
Красноярский край.

■ ■ ■ Я
этот вид продукции. Пред
приятию предложили про
изводить товары народно
го потребления на оп
ределенную сумму. И, памя
туя о прошлом опыте, более 
того, зная, что не будет прак
тически никаких трудностей 
со сбытом, «Снбэлектромо- 
тор» взялся за утюги. И хо
тя прошло уже пять лет, за
вод теряет на каждом издег 
ЛИИ 17 копеек. Производство' 
одного из самых массовых . 
видов заводской продукции 
до сих пор нерентабельно. А 
конструкторы думают над 
новой моделью утюга с под- 
паривателем и разбрызгива
телем. Слов нет, хорошая, 
нужная вещь. Но сможет ли 
завод освоить качественное 
его изготовление? Ведь ны
нешний утюг производится 
пока но первой категории ка
чества, тогда как многие 
виды основной продукции, 
как уже говорилось, аттесто
ваны по высшей.

— Держат ТЭНы. держит 
штамповка, — говорят на за
воде.

И вот каждый раз что-то 
«держит» и прбнзводство. и 
конструкторскую мысль. До 
сих пор участок по произ
водству товаров народного 
потреблеиня не стал равно
правным с другими на «Снб- 
элвктромоторе».

В. МИ1СЛИЛОВ.

й Л Т Ь  остыть М Л Р Т Е Н Й Н !
Сырьем для трети ме

талла, выпускаемого в на
шей стране, служит ме
таллолом. К концу ны
нешней пятилетии намече
но выплавку стали дове
сти до 142—150 миллио
нов тонн. И потому не
трудно судить о том, на
сколько велика роль вто
ричного металлургяческо- 
го сырья.

В этом году в стране 
будет заготовлено н на
правлено на переплав 40 
миллионов тоня металло
лома. Однако нужно его 
гораздо больше.

Значительная часть 
этого ценного сырья не 
используется из-за неудов
летворительной оргаинза- 
цни его сбора, цереработ-

т  Я отгрузкя. На некото
рых заводах металлоотхо- 
дн вывозятся на свалку, 
г(акапыввются в землю.

Проблема бесперебой
ного снабжения предприя
тий металлоломом стано
вятся особенно острой ан- 
мой, когда его заготовка 
снижается.

На днях президиум об
ластного совета профсою
зов прияяя востановление 
«О и е р ^  по дальнейшему 
улучшению работы проф
союзных организаций но 
экономия металла и сбору 
металлолома».

Отмечено, что в 1973 
году многие коллективы 
иронышленяости, строи
тельства, ювхозов к кол- 
ховев ёблястм успетио

выполняют государствен
ные задания но отгрузке 
металлолома, проводят 
большую работу по эко
номному расходованию 
черных и цветных метал
лов. Задание Ц  месяцев 
по сдаче ценного сырья 
выполнили г. Томск и 
многие районы области.

Хорошо организовали 
отправку отходов металла 
объединение «Сибка- 
бель», заводы измеритель
ной аппаратуры, электро
механический и другие.

Однако одиннадцатиме- 
сячяый план по сдаче ло
на область выполнила 
только на 95 процентов. 
Недодана 1,981 тонна. 
Савтые етстаюшне — 
предприятия Советского,

Тегульдетского, Перво
майского, Колпашевеного 
и Молчановского районов.

Справедливой критике 
в передовой статье газе
ты «Труд» «Мартены 
ждут сырья» подвергся 
Комсомольский леспром
хоз объединения «Том- 
леспром» (директор В. В. 
Ефремов, председатель 
рабочкома И. Р. Пищу- 
лин). Это хозяйство за 
одицкадцать месяцев за
должало 159,4 тонны.

Ореховский леспром
хоз (директор И. П. Т'э- 
рабрин, председатель ра
бочкома Л. П. Коршун) 
должен 180,9 тонны.

Облсовпроф совместно 
с газетой «Труд» и пред
ставителями «Вторчерме- 
Та» провели рейд по не
которым предприятиям 
области, чтобы выяснить, 
как ведется сбор и хране
ние металлолома.

Выяснилось, что очень 
часто к отходам металла 
отношение несерьезное.

ГПЗ-5 (директор В. И. 
Ткаченко, председатель 
завкома С. И. Пивнев) за
должал государству 456 
тонн лома. Завод оштра
фован на 41.309 рублей.

Большому штрафу под
вергся завод режущих ин
струментов за то, что не

досдал 180 тонн металло- 
сырьл.

Оштрафованы Лайскнй, 
Аргат-ЮЛьеннй, Орехов
ский леспромхозы. А 
Комсомольский л и х  под
вергся двойному штрафу 
— за недоставку н за пло
хое хранение лома.

Во время проверки вы
яснилось, что целый ряд 
предприятий, фактически 
выполнивших план сдачи 
металлоотходов, имеет 
гораздо больше возможно
стей для обеспечения 
страны важнейшим сырь
ем.

На томских деревообря- 
батывающем, лесоперева
лочном комбинатах огром
ное количество металло
лома разбросано в беспо
рядке. Ни администрация, 
нн профсоюзные комите
ты не проявляют инициа
тивы в сверхидаиовой «да-

президиум облсовиро- 
фа цоетановял: все проф
союзные комитеты совме
стно е хозяйственными 
органами в нратчвйшнй 
срок должны организо
вать массовое участие 
трудящихся в сборе ме
таллолома, разработать 
меры стимулирования , 
коллективов за неревы- 
полнение обязательств яо 
сдаче этого сырья.

Каждой профсоюзной 
организации иредложецо 
проводить субботники, об
суждать ход сбора метал
лолома на заседаниях 
ФЗМК, постоянно осве
щать его в многотираж
ной печати и но мастно
му радио.

Необходимо ироводить 
совместные рейды с пред- 
етавяггедяяя печати, на
родного явитроля, отдела 
нрщши>дегвеня<М1 работы 
н а ц т м ш  облсовярофа.

Адрес новостей: 
манометровый 
з а в о д  

•
Елка в цехе

Огни новогодней елки 
коллектив штамповочного 
цеха первым на заводе за
жег еще 11 декабря, когда 
был завершен годовой алом 
выпуска продукции. В этот 
день 'состоялся короткий 
митинг. Поздравить штам
повщиков пришли руково
дители завода, обществен
ность и представители дру
гих цехов. Цех М 8 неодно
кратно занимал классные 
места. Не раз в его честь 
был поднят флаг на терри
тории завода. И вот теперь 
— елка, огни которой было 
поручено зажечь лучшей ра
ботнице завода Г. Н. Кур
бановой.

До конца года коллектив 
штамповщиков еще вырабо
тает сверх плана 30 тысяч 
нормо-часов. Это дополни
тельные тысячи корпусов, 
ободков, стрелок и других 
деталей манометра.

Экспортным 
з а к а з а  м — 

«зеленая улица»
Под таким девизом том

ские приборостроители тру
дятся не первый год. Почти 
во всех цехах, где идет из
готовление деталей и сбор
ка приборов, предназначен
ных для поставок за грани
цу, созданы специальные 
участки. Коллективы их в 
этом году потрудились с 
полной отдачей. Это позво
лило заводу еще Z декабря 
закрыть заказы IV кварта-

I.
В SS стран мира отправ

ляется продукция томских 
манометристов. Свыше 230 
тысяч приборов в год с.хо- 
дят е конвейерных линий со 
знаком «Сделано в СССР», 
Самым большим заказчи
ком является Польская На
родная Республика, для ко
торой а stoM году изготов
лено 15в тысяч приборов. 
Заказ на 1974 год увели-, 
чился в два раза.

Сейчас коллещтивы эк
спортных участков трудятся 
над изготовлением прибо
ров в счет заказов нового 
года, Экспортники решила 
отгрузить приборы, заказан
ные на первый квартал, до 
1 марта.

ia  помощь )
приходят 
машины

На 15 процентов повысил
ся уровень мехфгизации 
труда ЭЛ годы девятой пя
тилетки в инструменталь
ном цехе завода. Еще не
давно такие трудоемкие 
операциц, как заточка рез
цов и фрез, заправка шли
фовальных кругов, произ
водились вручную. За эти 
годы было введено в дейст
вие более десятка различ
ных приспособлений, позво
ливших повысить произво
дительность и улучшить ус
ловия труда.

Цех получил много ново
го оборудования отечествен
ного и иностранного произ
водства, в том числе — фа
сонно-строгальные станки, 
позволяющие с большей 
точностью обрабатывать ра
бочий контур пуансонов, 
универсально-фрезерные, ко
торые значительно повыша
ют производительность гру
да на калибровке посадоч
ных мест под активные ча
сти штампов и пресс-форт. 
Внедрено также изготовле
ние мелкомодульных твер
досплавных фрез и многое 
другое.

В народном . 
университете
с  ноября на заводе начал 

работать народный универ
ситет культуры. В нем три 
факультета: правовых зна
ний — для молодежи; педа
гогических знаний — для 
родителей дошкольников; 
экономических знаний — 
для заместителей начальни
ков цехов и отделов, масте
ров и инженерно-техниче
ских работников техниче
ских служб. Слушателями 
университета являются свы
ше 500 человек.

Иа днях состоялось пер
вое занятие факультета пе
дагогических знаний, С лек
цией «Задачи и основы се
мейного воспитания» вы
ступила методист по до
школьному воспитанию ин
ститута усовершенствова
ния учителей Э, В. Шворне- 
ва,

В. ВРЕСГОВЩКЛЯ.
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Большевистский 
П я т н и ц а  

и его Робинзон
Жизнь в подпольной типо

графии приносила мне и Ни
ките Манюкову счастье пер
вопечатников большевист
ского слова. Мы оба—двал- 
цатилетние — были благо
дарны судьбе, что она вы
брала нас для этого нелег
кого дела во имя будущего. 
Литеры, как живые звуки, 
ложились в мою верстатку 
наборщика, чтобы, соеди
нившись с такими же, как 
они, пока молчаливыми ме
таллическими буквами, ска
зать нужное нам слово, за. 
тем строку и страницы. На
ша типография была бедна, 
шрифтов не хватало, мы жи
ли за счет того, что добыва
ли вам верные друзья в ти
пографиях города. Но после 
каждой такой удачной экс- 

■проприацин владельцы ти
пографии, обнаружив пропа
жу; оповещали полицию. В 
газетах появились тревож
ные заметки о краже шриф
тов, шпики усиливали слеж
ку, В донесении уездного 
исправника, которое мне до
велось прочитать в наши 
дни, говорилось буквально 
следующее:

«Листовки и прокламации 
печатаются из того шрифта, 
который был похищен в ти. 
пографии Кочергина в коли
честве двадцати пудов в 
1905 году. Полиция в тече
ние Двух лет обшарила все 
уголки города в поисках это
го шрифта, но шрифт до се
го времени не найден»*).

Вскоре после очередного 
переполоха в полиции под
польный комитет отказался 
от такого способа получать 
необходимые нам шрифты, и 
возникло решение послать 
меня в Москву. Но как это

На заре нашего века я, молодой большевик, был осужден 
на каторгу в Сибирь. Бывший наборщик подпольной типогра
фии РСДРП в Липецке и Ельце, я стал каторжником на 
строительстве «колесухи». Оттуда вместе с девятнадцатью 
моими товарищами я бежал. Нам помогли в этом местные 
жители, указавшие путь к ближайшему селению, где мы на
шли верное пристанище и разбрелись в разные стороны после 
короткого ночлега. По воле большевистского подполья я стал 
двойником, неведомого мне жителя Бочадской волости Куз
нецкого уезда Томской губернии — Филиппа Дмитриевича 
Тузовского. Под этим именем я вошел в справочник полити
ческой каторги и ссылки, в котором есть такие строки;

вращения в Россию после Февральской революции 1917 года 
я носил имя томского крестьянина Тузовского. Свой паспорт,, 
он добровольно отдал большевистскому подполью Сибири. 
Кошм бесстрашием, пренебрежением ко всем карам, что мог 
взвалить на него царский, закон, и верой в будущее, которому 
он отдает свой «вид на жительство», проникнут этот благо
родный поступок неведомого мне человека. Его паспорт, как 
дорогое воспоминание о прошлом, до сих пор хранится у ме
ня.

Ш ув ае в  М ихаи л А р и стар хо в и ч  (Т у зо в ск и й  Ф и ли п п  
Д м и тр иеви ч) — р у с с к и й . С ы н  рабочего . Ро д и лся  27 о к 
тябр я 1881 го д а  в Л и п ец ке  Там бовской  губ е р н и и . В 
1903 — 1906 г г . бы л члеКом Л ипец кой  и Ел е ц к о к  город
с к и х  о р ган и зац и й  Р С Д Р П . А р есто ван  в Ельц е  в 1906 г . 
и 26 ию ля 1907 г .  о суж ден  М осковской  судебной  п а л а 
то й  по д е л у  о ти п о гр аф и и  Р С Д Р П .

Отныне в моих долгих скитаниях вдали от Родины до воз-

Поправляя в редакцию газеты «Красное знамя» мои воспо
минания, я одновременно обращаюсь с просьбой к томским 
историкам, архивистам, работникам печати разыскать 
семью Филиппа Дмитриевича Тузовского, рассказать об этом 
солдате нашей революции.

М. ШУВАЕВ, 
чл. КПСС с 1903 г.

г. Москва,
16 августа 1973 г.

— Мишель, — наконец 
сказал он. удивив меня, что 
знает мою партийную клич
ку, — Я не мог приготовить 
тебе все необходимое здесь, 
это рискованно. В Марьиной 
роще спокойно живется 
только тем, ктотвне подозре
ний, вот мне, например. По-, 
этому ты получишь шрифты 
в другом месте. Постарайся 
сразу забыть адрес. Я мог 
бы не говорить этого, зная, 
кто ты, хотя мы видим друг 
друга впервые. Но я испы
тал уже, как важно нашему 
брату забывать все лишнее.

Мы вышли, из глубины 
дворика, где жил товарищ 
Андрей. Первому встретив

удивляющий разговор глухо
немых, которых отделяет от 
нас вечное молчание. Я по
думал об этом потому, что, 
как только мы вышли со 
двора, где жил товарищ 
Андрей, нам встретились 
двое таких людей, их быст
рые руки обо всем могли 
рассказать. У нас же—один 
мимолетный взгляд, едва 
приметный наклон головы, и 
все прочитано. Так я понял, 
что войти мне нужно вслед 
за товарищем Андреем не 
сразу.

Не все я могу припомнить 
сейчас, после разбега умчав
шихся десятилетий, но, когда 
переношусь в то далекое

М.  Ш У В А Е В

Годы  борьбы скитании
О Т Р Ы В К И И З  Д О К У М Е Н Т А Л Ь Н О Й  П О В Е С Т И

сделать? Без разрешения 
управляющего часовой ма
стерской Щетинина, где я 
давно работал, ехать я не 
мог. Что за повод придумать 
мне для разговора о Москве? 
Я вспомнил, как однажды 
управляющий Ленский ув
лекся темой о фурнитуре — 
принадлежностях для заме
ны частей в часах. Случа-. 
лось не раз, что мы отпуска
ли ни с чем наших клиентов, 
приносивших старинные ча
сы, для которых уже не най
ти было нужной фурнитуры. 
Из-за пустячной детали эти 
часы были обречены на мол
чание.

Когда я завел с Лепдким 
paaroBOip о часах, которые 
молчат из-за нашей непово
ротливости, он усмехнулся:

ходят, но уже и не ковыля
ют?

Я солгал ему, что у меня 
есть добрые друзья в круп
нейшей оптовой фирме 
«Братья Калашниковы» в 
Москве и они, безусловно, 
помогут найти в старых за
пасах давно не ходовую фур
нитуру.

Ленский, с удивлением 
присвистнув, поправил меня 
снисходительно:

— Среди хлама и мусора? 
Ну, что же, Шуваев, поез
жайте в Москву, Я в ваши 
годы тоже любил выуживать 
Большую Медведицу и мо
лодой месяц со дна ночных 
луж. Но если у «Братьев 
Калашниковых» есть ваши 
дружки, привезите не- только

*) (ГИАМО) Г о суд арствен н ы й  
и сто р и ч еск и й  а р х и в  М оек, 
обл., ф . 131, он . 71, ч . I, д . 448, 
Я. 111.

А что вам пришло в 
голову, Шуваев? У вас есть

ржавую фурнитуру.шо и по- 
!еЯи

средство от ревматизма ча
сов, когда они не только не

следний крик швеЯцарских
)М.
'ак родился вымысел о 

моих МНИМЫХ связях, столь

необходимый для поездки в 
Москву за шрифтами.

Получив письмо фирмы 
Щетинина к московским оп
товикам на Никольскую ули
цу и пароль к «товарищу 
Андрею» в Марьину рощу, 
я через несколько дней вме
сте с советами на все случаи 
жизни подпольщика взял би
лет на московский поезд. 
Была осень 1906 года. Вот 
и второе дальнее путешест
вие в моей жизни, а я не ус
пел еще забыть’ о первом: 
Липецк—Елец я всех его 
волнениях.

Поездка по поручению 
Елецкого подполья оберну
лась происшествием удиви
тельным до неправдоподо
бия. Но, не зная еще, чем это 
завершится, я невольно за
глядывал в прошлое, сравни
вал, как каждый новичок, 
две мои единственные поезд
ки по железной дороге. Кто

среди моих друзей мог 
предвидеть тогда, что шриф
ты. которые я все-таки бла- 
гш^лучно доставлю в Елец, 
недолго нам послужат, а .мне 
уже уготованы десять тысяч 
верст в тюремном вагоне до 
Красноярска. Оттуда по Ени
сею, его притокам на край 
России, на Кежму.

...Улица в Марьиной роще 
вся в одноэтажных деревян
ных домиках ничем не отли
чалась от Кладбищенской, 
где только позавчера я по
прощался- с моим другом по 
подполью Никитой Манюко- 
вым. Я разглядываю стат
ную фигуру, красивое муже
ственное лицо человека, от
крывшего мне дверь, он без
молвно изучает меня. Наши 
взгляды встретились, мы 
долго не отводили глаза, 
будто дожидаясь — кто пер
вый не выдержит этого ис
пытания молчанием.

шемуся за калиткой извоз
чику он назвал Трубную 
площадь.

Ехали мы туда недолго, 
потом шли пешком, подняв 
лись вверх по Рождествен
скому бульвару, и, если бы 
не предупреждение, что я 
должен все забыть, навер
ное, никогда не запомнился 
бы мне дом номер 23—вто
рой или третий от угла—и 
тротуар, вымощенный двух  ̂
цветными плитками перед 
входом в магазин с цветастой 
вывеской «Кавказские фрук
ты».

Товарищ Андрей шел впе
реди, мы ни о чем не догова
ривались в пути, но по 1ИОЛ- 
чаливому согласию он пер
вым переступил порог мага, 
зина. Как только он исчез за 
дверью, я подумал, что язык 
подпольщиков — без слов, 
жестов, мимики — куда бо
гаче, чем всегда и всех

вре.мя, вижу улыбку товари
ща из Елецкого комитета — 
ответственного организатора. 
Напутствуя мена, он сказал:

— Первое, что ты произ
несешь при встрече с товари
щем Андреем: «Я ваш Ро
бинзон». Понял?

Тогда я ничего не понял. 
Но через много, много лет, 
уже после революции, уви
дев в советских газетах, жур
налах, энциклопедии фото
графию моего провожатого 
до Рождественки, «хозяина» 
магазина фруктов, члена ЦК 
большевистской партии, се
кретаря Исполкома Комин
терна О. Пятницкого, мне 
стало понятным, почему я 
его Робинзон. Партийная 
кличка Пятницкого была 
«Пятница». Прежде чем вер. 
нуться к Рождественскому 
бульвару, я позволю себе 
привести только одну фразу 
из статьи Н. К. Крупской,

опубликованной в «Правде» 
31 января 1932 года, в день 
пятидесятилетия Пятницко
го:

«Пятница» — убежден
ный большевик, цельный, у 
которого никогда слово не 
расходилось с делом, на ко
торого можно было поло
житься. Таким его считал 
Ильич».

Я с болью читал эти стро. 
ки — Пятницкий рано уше.п 
из жизни. Мой мужествен
ный сверстник молодо и а 
упор глядел на меня с газет
ных страниц, будто его взор 
удивленно обратился на сво
его мимолетного Робинзона 
из Ельца. И сейчас, через 
столько лет, доносятся до 
моего слуха быстрые шаги 
Андрея — «Пятницы» по 
ступенькам лестницы за 
дверью магазина «Кавказ
ские фрукты». Туда через 
минуту спустился вслед за 
ним и я. Здесь, в подвале 
дома купца Юрасова, рядом 
с торговой Сретенкой, шум
ным Кузнецким мостом, в 
десяти минутах ходьбы от 
памятника Первопечатнику, 
почти по соседству с деловой 
Неглинной и самыми боль
шими магазинами Москвы, 
дерзко и бесстрашно труди
лась — набирала и печата
ла ,—под спасительной вывес
кой' виноградников и садов 
Кавказа типография Цент
рального Комитета партии.

Я спускаюсь вниз, совсем 
как в Липецке, в подвал 
«Венского шика»*). Тишийа. 
Спокойно оглядывает т̂ еня 
единственный за стойкой ма
газина человек — жгучий 
брюнет с типичными для ' 
жандармских ротмистров 
нафабренными усами. Он 
громко щелкает костяшками 
счетов, н в затаенной глуби
не его глаз я читаю, что ид
ти мне нужно прямо, не ос
танавливаться: там, под НИЗ
КИМИ сводами подвала, ждет 
меня «Пятница».

(Окончание следует).
Литературная запись

А. Лазебникова.

*) М одный м а га зи н  ш л яп , х о 
зя й к о й  к о то р о го  б ы л а  б о л ьш е
в и ч к а  — к а зн а ч е й  Л и п ец ко й  
п од п ольн ой  о р га н и з а ц и и
РСДРП.

О  О Б Щ Е Н И Я рубежо
В Ш Д  в ДЕЛО МИРНОГО СОСУЩЕСТВОВАНИЯ

С о б р а н и я  
в организациях СКЮ

ДЕЛИ, 17 декабря. 
(ТАСС). В главном городе 
штата Западная Бенгалия— 
Калькутте открылся семи
нар на тему' «Сотрудничест. 
во Индии с Советским Сою
зом и другими социалистн- 
чески.ми странами». В его 
работе принимают участие 
представители Индии,
СССР. ГДР, Чехословакии, 
Венгрии, Болгарии, Польши 
и Бангладеш. С приветст
венными посланиями к уча
стникам семинара обрати

лись президент Индии В. В. 
Гири и премьер-министр 
И, Ганди.

Выступая ца, открытии се
минара, лидер парламент
ской фракции Коммунисти
ческой партии Индии в на
родной палате парламента 
страны Индражит Гупта под
черкнул огромное значение 
визита в Индию Генерально
го секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева и соглаше
ний, подписанных между 
двумя странами, для расши

рения дружественных отно
шений СССР и Индия.

Экономические отношения 
Индии с социалистическими 
странами, отметил в своем 
выступлении заместитель 
министра промышленного 
развития Индии И. Мукерд- 
жи, служат блестящим при
мером достижения экономи
ческого прогресса на основе 
взаимопо.мощи и сотрудниче
ства стран с различными со
циальными системами и сте
пенью развития. ■

В ЦЕЛЯХ УГЛУБЛЕНИЯ 
С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В А

БЕРЛИН, 15 декабря. 
(ТАСС). В городе Карл 
Маркс-штадте закончило ра
боту совещание специали
стов социалистических

стран, проходившее в рам
ках организации сотрудниче
ства подшипниковой про
мышленности. В нем- при
нимали участие делегации

Болгарии. Венгрии, ГДР, 
Польши, Румынии, Совет
ского Союза и Чехословакии.

На совещании расс.мотре- 
ны проблемы дальнейшего 
углубления специализации, а 
также расширения двусто
роннего и многостороннего 
сотрудничества в производ
стве подшипников.

БЕЛГРАД. (ТАСС). В го
родских и сельских организа
циях Союза коммунистов 
Югославия проходят отчет
но-выборные собрания, на 
которых обсуждаются важ-. 
нейшие' вопросы партийной 
жизни в свете платформы 
предстоящего в мае 1Э74 
года X съезда СКЮ. В пе
чати сообщается, что участ
ники со'браний говорят о не
обходимости дальнейшего 
усиления деятельности ком
мунистов в общественно-по
литических организациях, 
укрепления идейного и орга
низационного единства
СКЮ. Отмечено, что в пос
леднее время в СКЮ вступа
ет больше рабочих и молоде
жи. ТаК; в партийной органи
зации Лесковаца, города 
югославских текстильщиков, 
из числа принятых в этом 
году в партию 82 проц. — 
молодые люди в возрасте до 
27 лет. Сейчас в этой парт
организации рабочие состав
ляют 44 проц. членов пар
тии.

На собраниях подчерки
вается важность политиче
ского самообразования коц- 
мунистов. В отчете город
ского партийного комитета 
г. Суботйца подчеркивалось, 
например, что политическая 
учеба коммунистов должна 
носить не характер кампа
ний, а постоянно быть в цен
тре внимания парторганиза
ций.

Как отмечает печать, ком
мунисты подвергают на соб
раниях резкой критике еще 
имеющие место в партийной 
жизни проявления бюрокра
тизма. догматизма, либера
лизма, решительно осужда
ют факты национализма.

ЗАКОНЧИЛСЯ СЪЕЗД 
КОМПАРТИИ БЕЛЬГИИ

БРЮССЕЛЬ, 17 декабря. 
(ТАСС). Завершил вчера 
свою работу XXI съезд Ком
мунистической партии Бель
гии. В единогласно принятой 
делегатами съезда резолю
ции содержится анализ со
временной международной и 
внутревшей обстановки и оп
ределяются задачи партии в

расширении борьбы за мир, 
демократию и социализм.

Делегаты съезда избрали 
Центральный Комитет и дру
гие руководящие органы 
партии.

На состоявшемся пленуме 
ЦК КПБ председателем пар
тии был вновь избран Луи 
Ван Гейт, заместителями 
председателя — Ж. Тюрф и 
Ж. Терф.

ДЕКЛАРАЦИЯ «ДЕВЯТКИ»

Б а н г л а д е ш :  па пут  
независимого развития

16 декабря 1971 года над 
Даккой впервые взвился 
красно-зеленый флаг Бангла
деш. Мужественный народ 
этой страны добился полной 
победы в тяжелой, крово
пролитной борьбе за нацио
нальную независимость. Де
вять месяцев тяжких испы
таний, унесших сотни тысяч 
жизней бенгальских патрио. 
тов, привели Бангладеш к 
победе над антинародной 
военной диктатурой. На по
литической карте мира поя
вилось новое суверенное го
сударство — Народная Рес
публика Бангладеш.

Правительство молодой 
республики столкнулось с 
множеством социально-эко
номических трудностей, тре. 
бовавших неотложного ре
шения. Разрушенные фабри
ки Hf заводы, транспорт, го
лод, эпидемии и безработи
ца, неграмотность и невеже, 
ство, сотни тысяч сожжен
ных жилищ и миллионы 
обездоленных людей, эконо
мическая разруха — вот ка
кое наследие оставил режим 
военной диктатуры народу 
Бангладеш.

Тем весомее на этом фоне 
успехи, достигнутые Бангла
деш за два года независимо, 
го развития. Как заявил ми
нистр промышленности С. Н. 
Ис4ам, существуют благо
приятные перспективы для 
того, чтобы к концу нынеш
него финансового года (в 
июне 1974 года) был достиг
нут довоенный уровень про
изводства. Восстановлены и 
успешно работают фабрики и 
заводы, возобновлено движе
ние на железнодорожном 
транспорте. Правительство 
значительные средства отпу
скает на жилищное строи
тельство народное образо
вание н здравоохранение.

Больших успехов доби
лась джутовая промышлен
ность. Джут — националь
ное богатство Бангладеш —- 
дает значительную часть 
иностранной валюты. Уже в 
1972 году экспорт джута и 
джутовых изделий превысил 
самый высокий довоенный 
уровень. Успешно восстанав. 
ливается и развивается сель
ское хозяйство, в котором 
занято более 80 процентов 
75-миллионного населения 
страны. В нынешне;М сель
скохозяйственном сезоне в 
Бангладеш собрано 53 мил
лиона фунтов чайного листа, 
что в два раза превысило 
урожай этой культуры в 
прошлом сезоне.

Недавно опубликован пер
вый пятилетний план разви
тия страны на 1974—1979 
годы. Как отмечается в до
кладе плановой комиссии, 
развитие экономики будет 
направлено на построение в 
Бангладеш социализма. План 
предусматривает значитель
ный рост национального до
хода — до 5,5 процента-
ежегодно. Капиталовложе
ния определены в 44.500 
миллионов така, 89 процен
тов их выделяется на разви. 
тие государственного секто
ра. По мнению экспертов, в 
Бангладеш существуют все 
предпосылки для успешного 
ныполнения первого пяти
летнего плана, который
явится важным шагом на 
пути укрепления экономиче
ской самостоятельности мо. 
лодой республики.

За эти два года в Бангла
деш произошли важные по
литические сдвиги, способ
ствовавшие оздоровлению 
обстановки в стране. Боль
шим событием явилось соз
дание Фронта народного 
единства, в который вощли 
правящая Народная лига.

Коммунистическая партия и 
Национальная народная пар
тия. Сплочение трудящихся 
для преодоления экономиче
ских трудностей, тяжелого 
наследия прошлого, укреп
ление законности и порядка, 
ликвидация коррупции, ре
шительный отпор левацким и 
религиозно-общинным груп
пировкам. пытающимся по
дорвать независимость и су
веренитет государства, — 
вот основные задачи Фронта 
народного единства.

В конституции страны, 
принятой парламентом через 
год после победы в наци
онально . освободительной 
борьбе, республика заявила 
о твердой приверженности 
принципам мира, дружбы и 
сотрудничества в отношени. 
ях между народами, о пол
ной поддержке народов, бо
рющихся против империа
лизма, колониализма и ра. 
счзма. Верность этим благо
родным идеалам снискала 
Бангладеш широкий между
народный авторитет. Более 
100 государств мира поддер
живают с молодой республи. 
кой дипломатические отно
шения, она является членом 
ряда международных орга
низаций.

Правительство Бангладеш 
последовательно выступает 
за нормализацию положения 
в Южной Азии, за справед
ливое решение спорных 
проблем и преодоление по. 
следствий недавнего воору
женного конфликта в этом 
районе..

С самых первых дней не
зависимого существования 
между Бангладеш и Совет
ским Союзом установились 
отношения искренней друж
бы и сотрудничества, обус
ловленные широким совпа
дением взглядов по основ
ным проблемам совре:иенно- 
сти. Премьер-министр Башг-

ладеш Муджибур Рахман и 
другие государственные *и 
политические деятели высо
ко оценили поддержку Со, 
ветским Союзом Бангладеш 
в наиболее ответственный, 
критический момент, когда 
решалась судьба бангладеш
ского народа, исход тяжелой 
и кровопролитной борьбы за 
независимость. Миллионы 
бангладешцев всегда с глу
бокой благодарностью будут 
помнить об этбй бескорыст
ной помощи. Теперь, когда 
страна решает вопросы эко
номического строительства, 
Советский Союз помогает 
Бангладеш заложить основы 
национальной экономики, 
преодолеть трудности после
военной разрухи.

В короткие сроки совет
ская спасательная экспеди
ция расчистила от мин и за
тонувших кораблей крупней
ший в стране морской порт 
Читтагонг, чер^з который 
лоддерживается связь стра
ны с внешним миром.

Символом дружбы между 
народами Советского Союза 
и Бангладеш президент рес
публики А. С. Чоудри на
звал мощную коротковолно
вую радиостанцию, построен
ную в пригороде Дакки с 
участием советских специа
листов. Советский Союз ока.

' зывает Бангладеш помощь 
в разведке полезных иско
паемых, в строительстве ря
да промышленных объектов. 
На десяти траулерах, пере
данных Советским прави
тельством в дар Бангладеш, 
советские рыбаки передают 
свой опыт рыбного промыс
ла. Даккские газеты не раз 
отмечали, что дружествен
ная помощь Советского Сою
за является важным факто
ром экономического разви
тия Бангладеш.

Счастья и процветания, 
больших успехов в строи
тельстве новой жизни жела-

Н А Р О Д  ЧИЛИ 

Н Е СЛОМИТЬ
НЬЮ-ЙОРК. «Чилийский 

народ продолжает оказывать 
упорное сопротивление фа
шистской военной хунте, — 
заявила на пресс-конферен
ции в Детройте Ортенсия 
Бусси де Альенде. —• Я уве
рена, что в Чили восторжест
вует демократия».

Вдова президента Сальва
дора Альенде подчеркнула, 
что в Чили царят произвол и 
насилие. Многие тысячи 
патриотов заключены в тюрь
мы и брошены в концентра
ционные лагеря, где их под
вергают бесчеловечным 
пыткам,

БРАТИСЛАВА. Как со
общает агентство ЧТК, бо
лее 900 резолюций протеста 
против бесчинств чилийской 
хунты получено Централь
ным Комитетом Националь
ного фронта Словацкой Со
циалистической, Республики 
от трудящихся предприятий, 
строек, сельскохозяйствен
ных кооперативов.

(ТАСС, 17 декабря).

КОПЕНГАГЕН, 15 декаб
ря. (ТАСС). Здесь опубли
кована декларация девяти 
стран «Общего рьшка» под 
названи.ем «Облик Европы». 
Она одобрена и утверждена 
проходящим здесь совеща
нием глав государств и пра
вительств стран ЕЭС.

были определены совещани
ями в «верхах» в Гааге и Па
риже. В политической обла
сти они заявляют о своей ре
шимости построить «объеди
ненную Европу».

Девять государств — чле
нов ЕЭС провозглашают

В документе указывается 
на стремление «девятки» со- 

, хранить свое единство и ос
новные цели будущего разви
тия Б том виде, в каком они

также, что они намерены 
преобразовать весь комплекс 
своих взаимоотношений ■ в 
«европейский союз» до кон
ца нынешнего десятилетия.

ТРЕВОЖНЫЕ ОЖИДАНИЯ
ТОКИО. (ТАОС). Наступа-

ющий год будет самым тяже
лым для экономики Японии 
за последние 20 лет. Общий 
объем производства возра- ■ 
стет всего лишь на 2.5 про
цента. тогда как цены под
скочат более чем на 10 про
центов. К таким безрадост
ным- выводам пришли члены 
японского кабинета минист
ров. анализируя нынешнее 
экономическое положение 
страны и перспективы разви
тия на будущий год. Сооб
щая об этом правительствен

ном совещании, обсудившем 
проблемы, с которыми столк
нулась страна в результате 
энергетического кризиса, 
«Токио симбун» пишет, что 
в первой половине года эко- 
но.мику ожидает не только 
застой, но и сокращение про
изводства. Последствия это, 
го нетрудно определить, ука
зывает газета, — еще более 
усилится инфляция, возра
стут цены, исчезнут из про
дажи многие товары, и стра-< 
на вступит в полосу новой 
депрессии.

Наступление
р е а к ц и и

продолжается

A W «'

V #

БУЭНОС - АИРЕС. 
(ТАСС), Президент 
Уругвая Хуан Мариа 
Бордаберри утвердил 
состав нового законо
дательного органа 
страны — государст
венного совета — вза
мен парламента, распу
щенного после государ
ственного переворота, 
совершенного през^. 
дентом и поддержав
шими его военными 27 
июня этого года. Со
вет, состоящий , из 25 
человек, возглавляет 
реакционный политиче
ский деятель адвокат 
Мартин Эчегойен.

Государственный со
вет должен выполнять 
все функции распущен
ного парламента, при
нимать законы, назна
чать судебные власти, 
рассматривать бюджет 
страны. На него возло
жена также разработ
ка новой конституции 
Уругвая.

Создание государст
венного совета прохо
дило на фоне усилив
шегося наступления 
реакции. После госу
дарственного переворо. 
та в Уругвае были объ
явлены вне закона 
коммунист и ч е ск а.я 
партия и ряд прогрес
сивных-. политических 
организаций. Запреще
на деятельность нацио
нального конвента тру
дящихся и федерации 
университетских сту
дентов. Закрыт универ
ситет республики, аре
стованы его ректор л 
деканы факультетов. 
Введена жесткая цен
зура печати.

В Уругвае не пре
кращаются преследова
ния прогрессивных 
деятелей, выступаю
щих за восстановление 
демократических сво
бод в стране. Многие 
политические, профсо

ют советские люди дружест
венному бангладешскому 
народу в день его нацио
нального праздника.

С. БУЛАНЦЕВ.
, (ТАСС).

Огромную роль в эк<шо- 
мической жизни страны иг
рает Гаванский морской
порт. Благодаря своему гео
графическому положению, 
наличию большого количе. 
ства хорошо* оснащенных
причалов и путей сообщения 
он является крупнейшим в 
стране. За год в порту обра
батывается шесть МИЛЛИОН!»

тонн грузов. Это — машины 
и станки, оборудование для 
промьппленвых новостроек, 
зерно и удобрения, товары 
широкого потребления и про
довольствие.

Суда многих стран мира, 
а также а  кубинского торго: 
вого флота, доставляют гру
зы в порт. Здесь всегда мо
жно ^встретить корабли под

советским флагом. Недавно 
между советскими моряками 
и кубинскими докерами было 
заключено социалистическое 
соревнование, которое позво
лит повысить производитель
ность труДа, сократить сроки 
погрузки и выгрузки судов в 
порту,

НА СНИМКЕ: в Гаван. 
асом порту,

Фотохрояшса ТАОС.

юзные и общественные 
лидеры арестованы, в 
их числе — руководи
тель Широкого фронта 
Либер (Эереньн. При 
попустительстве вла
стей в Уругвае развер
нута яростная ан- 
тикоммунистиче с я а я 
кампания.

Преследования пат
риотов и подавление 
демократнчеоких сво
бод в Уругвае вызвали 
волну протеста ми
ровой общественности. 
Прогрессивные силы 
мира требуют немед
ленного освобождения 
арестованных уругвай
ских демократов и со
блюдения конституци
онных гарантий в стра-
S C ,

1
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Б о г а т ы р ь  
в  с е м  ь  е  
м а г н и т о в
КРУПНЫ Й УСПЕХ СОВЕТСКИХ  
У Ч Е Н Ы Х  И  И Н Ж Е Н Е Р О В

Стационарное магнитное 
поле напряженностью в 230 
тысяч эрстед получено впер
вые в Институте- атомной 
энергии имени И. В. Курча
това. Это удалось осущест
вить на комбинированной ма
гнитной системе, разработан
ной совместно с Научно-ис
следовательским институ
том электрофизической ап
паратуры имени Д. В. Ефре
мова.

Советски^; ученые и спе
циалисты сделали, таким об
разом, крупный шаг вперед 
в развитии физики » и тех. 
ники стационарных сверх
сильных магнитных полей, 
сообщил в беседе с коррес
пондентом ТАСС руководи
тель отдела физики твердого 
тела Института ато’Мной 
энергии Н. А. Черноплеков. 
Это дает возможность про
водить более углубленные 
исследования в области фи
зики макро- и микромира, 
открывает новые возможно, 
сти для использования сверх
проводников в технике.

Новый магнит, созданный 
усилиями ученых, инжене
ров и рабочих ряда органи
заций Государственного ко
митета по использованию 
атомной энергия СССР, по 
своим возможностям сродни 
тем могущим физическим ин
струментам, с помощью ко
торых ученые в последние 
годы соверщнли фундамен. 
тальные открытия, добились 
качественных' перемен в по
нимании ядерных взаимодей
ствий, коренным образом 
видоизменили технологию 
обработки материалов. Сре
ди них такие установки, 
ставшие уже привычным 
«рабочим скальпелем» нау
ки и технологии, как сверх
мощные прессы, дающие 
возможность искусственно 
синтезировать алмазы и 
другие уникальные материа
лы, мощные ускорители эле
ментарных частиц, позволив
шие вторгнуться в святая 
святых микромира, лазер
ные установки, ставшие 
универсальным инструмен
том и физика-исследователя, 
и технолога-производствен- 
ника.

— Как пришел коллектив 
вашей лабораторий к этому 
крупному успеху?

— Слагаемые этого дости

жения —• в усилиях сотен 
специалистов, в частностн, в 
достижениях наших метал
лургов, давших нам новые 
технические сверхпроводя
щие материалы. Высоты, ко
торых они достигли,, можно 
проиллюстрировать хотя бы 
таким фактом. Сверхпрово
дящий соленоид, используе
мый в нашей установке как 
дополнительный контур, со̂  
стоит из медных шин, в ко
торые впрессованы' тончай
шие сверхпроводящие нити 
сплава ниобцй—титан. Изго
товление таких проводников 
— это работа высшего клас. 
са.

К поискам по созданию 
комбинированного магнита 
мы приступили только в 
прошлом году, то есть поз
же, чем наши коллеги из 
США, Канады, Англии, ко
торые также успешно разра
батывают эту важную про
блему. Американские уче
ные, например, сообщили на 
днях о своем последнем ре.

, кордном достижении — ста
ционарном магнитном поле 
напряженностью 195 кило
эрстед.

— Результаты вашего эк
сперимента будут, видимо, 
важны не только для физи
ков, но и представителей 
других отраслей науки н 
техники. Кто прочтет сооб. 
щение о вашем успехе с наи
большим удовлетворением?

— В сверхсильных ста
ционарных магнитных полях 
заинтересованы в первую 
очередь физики-эксперимен
таторы. Магнитное поле, как 
известно, пока что единст
венный «материал», выдер
живающий звездные темпе
ратуры в экспериментах по 
удержанию плазмы в термо
ядерной реакции. Экоябмич- 
ные сверхпроводящие магни
ты позволят также человече
ству преодолеть барьер ско
рости в наземноит транспор
те, В разных странах сейчас 
разрабатываются проекты 
транспортных средств на 
магнитной подушке. В энер
гетике сверхпроводящие 
магниты открывают путь для 
значительного сокращения 
размера энергетических ус
тановок и повышения коэф
фициента их полезного дей
ствия.

Н. ЖЕЛЕЗНОВ.

Проблемы
веселого
киножанра
Герои 

картины — 
летчики

Л. Быков— 
режиссер 
и актер
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Торжественное открытие фестиваля. Фото В. Казанцева.

К о м е д и я  о . . .  в о й н е
Комедия знает разные 

подходы к жанру. , Привыч
ными стали добавления — 
лирическая, бытовая, эксцен
трическая, музыкальная. И, 
наконец, комедия, где за си
туациями, присущими этому 
'ясанру, стоит драматизм со
бытий, стоят нелегкие, порой 
героические судьбы людей. 
Здесь комедийный заряд — 
не главное, хотя его присут
ствие естественно, оно по
рождено самой, жизнью. Нет^ 
нарочитого комикования ни 
в сюжете, ни в актерской иг
ре.

Вероятно, к числу таких 
комедий можно отнести и 
новую работу режиссера 
Леонида Быкова «В бой идут 
одни «старики», прем^ра 
которой состоялась в эти дни 
в Томске.

Режиссер Леонид Быков 
знаком нам еще мало. «В 
бой идут одни «старики» — 
его третий фильм. До этого 
были сняты «Зайчик» и «Де
ло рыцарей». Как актер он 
давно уже пользуется боль
шой и заслуженной попу
лярностью. И в новом филь
ме зрители встретятся не 
только с Быковым-режиссе- 
ром, но и с Быковым-ак- 
тером. Он исполняет глав
ную роль — отважного и ве
селого летчика «маэстро» 
Титаренко.

Этот фильм о войне,- На
верно^, не просто рассказать 
о ней вот так, найти ту ме
ру комического и героическо
го, что в соединении стало 
бы сплавом, способным заста

вить зрителя и смеяться, и 
страдать. Здесь нет погони 
за накрученными эффекта
ми, ситуации идут от жизни. 
Вот поэтому, прежде всего, 
фильм воспринимается как 
суровая правда о войне, о 
человеке, о подвиге. А опти
мизм, упоительный, радост
ный, который он источает, 
порожден верой людей, h30j  
бран^енных на экране, верой 
в конечную победу.

Война и музыка... Взрывы 
снарядов, черный хвост сби
того самолета, в котором 
гибнет товарищ, деливший с 
тобой фронтовые невзгоды с 
первого дня войны,' и зажи
гательная «смуглянка»... 
Нет, надо было иметь по-на
стоящему крепкую стой
кую душу, чтобы не только 
выдержать все тяготы фрон
товой жизни, но и в.месте с 
тем сохранить умение жить, 
чувствовать, в короткие пе
редышки между боями спол
на отдаться песне. Ведь и 
песня •—. это тоже месть. 
Значит, силен и непоколебим 
дух тех, кто ее поет.

Так песня становится пол
ноправной героиней фильма. 
Ее невозмож)но отделить от 
«поющей» эскадрильи капи
тана Титаренко.

С большой симпатией об
рисованы в фильме все чле
ны этой эскадрильи — лет
чики Гога, Сергей, Алеша— 
«старики», побывавшие не в 
одной воздушной переделке, 
и «желторотикн», только что 
прибывшие на фронт и лас
ково прозванные старшими 
товарищами Ромео, Куз

нечиком. Смуглянкой.
Полнокровный образ со

здан Леонидом Быковым. 
Его Титаренко завоевывает 
симпатии с самых первых 
кадров. Привлекает народ
ность этого характера, его 
широта, сочетание в нем 
юмора, доброты, преданно
сти и любви к родной земле, 
товарищам, ненависть к 
врагам.

Титаренко удачлив. И 
есть в этом что-то от былин
ного героя; он ведь не толь
ко безгранично храбр, но и 
хитер, смекалист в бою, мо
жет найти выход из самого, 
казалось бы, отчаянного по
ложения. Актер органичен, 
убедителен даже в тех кад
рах, которые кажутся не
сколько «киношными». Прав
да, в последнем эпизоде убе
дительность Титаренко туск
неет. Пока он говорит про
стые, весомые слова, а это 
на протяжении всей ленты, 
— они доходят до сердца 
зрителей. А когда он произ
носит, именно произносит, 
красивую тираду о симфони
ческом оркестре, честное 
слово, этому не веришь. Не 
может так напыщенно, с та
кой сладенькой патокой го
ворить солдат о памяти по
гибших на их могиле. Да
же в комедии. Здесь поста
новщики теряют чувство ме
ры, слишком выпирает жела
ние эффекта. Титаренко в 

' этой сцене теряет себя. А во 
всю образную ткань фильма 
внесена фальшивая нотка.

И это досадно. Тем более, 
что в ленте мы находим уме

ло и психологически обыгран
ные детали, подчеркнутые 
как бы мимоходом. Вот лей
тенант Александров, только 
что сменивший курсантскую 
форму на офицерскую. Он 
еще и сам забывает об этом, 
выходит из строя и называет 
себя курсантом. ■Ускоренный 
выпуск... Этим небольшим 
штрихом подчеркнута жесто
кая правда войны, заставив
шая совсем мальчишек взять 
в руки оружие. Радоваться 
бы им ж'изни — мирному не
бу, ловить кузнечиков, как 
это делает в аэродромной 
траве юный Александров, 
прозванный за это Кузнечи
ком, учить сонеты Шекспи
ра... Но идет война, рано 
взрослеют мальчишки. • ,И 
гибнут в почерневшем от го
рящих самолетов небе. И со
вершают подвиги во имя 
светлой радости других 
мальчишек, которые будут 
жить после них.

Интересным задуман в 
фильме образ ведомого Ти
таренко— Сергея Сорокина, 
(В. Талашко), летчика, сбив
шего не один вражеский .са
молет, показавшего в этих 
боях храбрость и выдержку. 
Но что-то случилось, в душе 
произошел надлом, он стал 
бояться неба, самолетов, 
встречи с врагом. Приятно, 
что авторы в комедийном 
фильме не ушли от сложно
сти характера. Но, к сожа
лению, трансфор.мации этого 
характера мы не увидели. 
Слишком уж быстро подве
ли постановщики Сорокина 
к совершению подвига. И от
сюда просчет — в памяти 
остался неврастеничный, 
слабый человек, «сломан
ный», как он сам говорит о 
себе. Вероятно, в этом есть 
и вина актера. Он играет 
Сорокина с излишним надры

вом, не раскрывает глубины 
его характера.

Привлекателен в фильме 
Макарыч (роль его исполня
ет А. Смирнов). Актер, од
но появление которого уже 
вызывает улыбку, на этот 
раз представил нам отнюдь 
не ординарно смешного пер
сонажа. Его Макарыч добр, 
человечен. И А. Смирнов, 
которого, к Сожалению, не
редко настигает инерция 
амплуа, раскрывается в этой 
ленте по-новому. Он играет, 
если возможно такое опреде
ление, серьезно. Правда, 
иногда возникает такое чув
ство, что актер спохватывает
ся: ведь комедия! И тогда мы 
видим тот набивший оскоми
ну набор комедийных штам
пов—жестов и мимики, кото
рый, хотя и вызывает смех, 
но ничего не затрагивает в 
душе. И все же в Макарыче 
нет той условной комедийно- 
сти, которая присуща боль
шинству ролей А. Смирнова. 
Вероятно, в руках актера 
был и хороший драматурги
ческий материал. Макарыч 
на экране получился вырази
тельным, есть в нем что-то 
трогательное и душевное.

Первая часть фильма сде
лана с вдохновением, она 
смотрится с неослабевающим 
■напряжением. Во второй 
чувствуется некоторый спад. 
Фильму не нужна была наро
читая показная патетика фи
нала. Ведь он рождает высо
кие чувства своим замыс
лом, содержанием. В целом 
же лента, показанная наши
ми гостями, привлекает про
фессиональным мастерством 
создателей, подлинной взвол
нованностью, бол1гШими 
чувствами. Впереди у нее — 
признание зрителей.

Н. МАСКИНА.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ о

В УДАРЕ-«ПЯТЕРКА» ПЕТРОВА
Свой первый матч в мо

сковском турнире на «Приз 
«Известий» советские хок
кеисты 16 декабря выиграли 
у сборной Швеции — 8:3 
(3:1, 2:1, 3:1). Ворота нашей 
команды защищал Третьяк, 
звенья выглядели так: Ва
сильев — Гусев, Михайлов 
— Петров—-Харламов. Лут- 
ченко—Ляпкин, Мальцев — 
Шадрин (Волчков) — Яку
шев, Кузнецов — Цыганков, 
Лебедев—Анисин — Климов 
(Бодунов).

В ударе в этот вечер бы
ла «пятерка» Петрова. Ми. 
хайлов забросил три шайбы.

Харламов, Васильев и Гусев 
— по одной. Да и Бодунов, 
подменив в 'Рдин из момен
тов Харламов'а, забил свой 
гол после точных передач 
Петрова и Михайлова. Вось
мая шайба на счету Волчко
ва, вышедшего на лед вместо 
получившего травму Шадри
на.

У шведов два гола забили 
защитники А. Карлссон и 
Мильтон, третий Хедберг.

— Мы ожидали в этом 
матче встретить быстрого, 
дерзкого соперника, — ска
зал на пресс-конференции

п р е м ь е р а  «Дя-18 д е к а б р я  
дю ш иин сон » .

Н ачало  с п е к т а к л я  — щ- 
ч а с . 30 м ин.
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KI/IHO
СЕГОДНЯ 

в  КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

16-15.
Цеп-

12-25, 
22.

14-25,
19-50,

« Ч еловек  в  ш татском
8-35, 10-30, 12-25, 14-20,
18-10, 20-05, 22. ■«Афера 
л и са»  — , 8-35, 10-30.
14- 20, 16-15, 18-10, 20-05, __________
З ал  к и н о х р о н и к и  — «Кому он 
н уж ен , это т  В аська?» — 9, 
1 0 -05 ,'11 -10 , 12-15, 13-20
15- 30, 16-35, 17-40, 18-45.
20-55. 22.

«ОКТЯБРЬ»
« Ч еловек  в  ш татском »  —

8-40, 12-30, 14-25, 16-20. 18-15,
20-10. 21-55. «А ф ера Ц ёплиса» 
— 8-35^ 10-25, 14-15, 16-1р, 18-05, 
20 21-50. Для д етей  — «Дед 
М ороз и лето»  — 10-35.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Ч еловек  в ш татском »  —

8-35. 12-25, 16-15, 18-10, 20-05.
«А ф ера Ц еплиса» — 14-20. 22. 
Д ля д етей  — «Heart М акаро
вич» — 10-30.

«ПИОНЕР»
«В садники  р еволю ц и и»  — - О,

10-55, 12-50. «М ачеха» — 14-45,
16- 35, 18-25, 20-15, 22.

«СИБИРЯК»
«М ачеха» — 11Г12-40. 14-20,

16, 17-40. 19-20. 21. Для детей  
—  «В ечера на х у то р е  бли з 
Д и к ан ьк и »  — 9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«В  бой и д у т  одни «стар и ки »  — 

17, 19. «Я — Ш аповалов  Т . П .»
— 21-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД» 

«М ачеха» — 15, 17 , 19, 21. 
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
« Т ал ан ты  и поклон н ики»  —

15. 17. 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ 
«Н еделя б е зум н ы х»  — 17-20. 

i ДОМ ОФИЦЕРОВ 
«Р е ш м а и Ш ера»-~ 18 . 20 , 22.

В Т О Р Н И К , 18 декабря 
П Е Р В А Я  П РО ГРА М М А  

М О СКВА
13.30. П р о гр ам м а п ер ед ач . 

13.35. Н овости. 13.45. «Л ето 
у р о ж ай н о го  год а» . Т елеочерк . 
14.15. « Б ы ть  чело в еко м » . П ре
м ь е р а  тел еви зи о н н о го  х у д о 
ж еств ен н о го  ф и л ь м а . 1-я сер и я . 
(« Б ел ар у сьф и л ьм »  по з а к а з у  
ЦТ. 1973 г.). С 15.20 до  19.20— 
п е р е р ы в .

ТО М СК
19.20. «У н аш и х  сосед ей» . Ин

ф о р м ац и о н н ы й  в ы п у ск , г^одго- 
то вл ен н ы й  К ем ер о вск о й  сту 
д и ей  тел ев и д ен и я . 19.45, Кон
ц ер т, 20.00. Н овости,

М О СКВА
20.15. « Н ау к а  сегодн я» , К 

Дню  эн е р г е т и к а . 20.45. « Р у с 
с к а я  р еч ь» . 21.30. Д ля д етей . 
«П риходи, с к азк а !» . 22.00. Но
вости . 22.10. «П одвиг». В едет 
п е р е д а ч у  д в аж д ы  Г ерой  С овет
ск о го  С ою за ге н е р а л  а р м и я  
П. И. Б атов . 22.40. «Н аш и со 
сед и» . 23.25. «Суд то в ар и щ ей » .

после матча второй тренер 
сборной СССР Б. Кулагин, 
— и не ошиблись. Несмотря 
на отсутствие ряда ведущих 
хоккеистов, шведы играли 
хорошо, мы победили благо
даря более высокой скоро
сти и лучшей реализации го
левых моментов. Днем в вос
кресенье бронзовые призе
ры минувшего чемпионата 
мира — хоккеисты ЧССР 
выиграли у сборной Финлян
дии — 7:1 (2:0, 2:0, 3:1).

После первого дня турни
ра впереди—сбо'рные ЧССР 
и СССР — по 2 очка.

Р е п о р та ж  с  м о ско вско го  за в о . 
д а  «М аном етр». 23 .50—01.00. 
К онцерт м астер о в  и с к у с с т в  и 
у ч а стн и к о в  х у д о ж еств ен н о й  с а 
м од еятел ьн о сти  Л и товской  
ССР

В Т О Р А Я  П РО ГРА М М А  
ТО М СК

20.15. « О б я зател ьства . . К ак  
они  вы п олняю тся?» . Р ей д  по 
стр о и тельн ы м  п л о щ ад к ам  дом о
стр о и тельн о го  к о м б и н ата . 20.45. 
Д о к у м ен тал ьн ы е ф и льм ы : « З а 
вод  м ой — дом  мой». «По р ек е  
И сел», «Ж изнь, ж и зн ь , ж и зн ь » . 
21.25. «Н аш и гости» . И грает  
л а у р е а т  м еж д у н ар о д н ы х  кон 
к у р со в  В. Г ал к и н  (баян). 
21.55—23.20. А. С оф ронов. 
«Д еньги», Ф и льм -сп ектакл ь . 
(Киев),

...Кто-то выстрелил в ок
но дома прославленного бра
зильского футболиста Пеле и 
его семьи. Это случилось не
сколько дней назад. Сйм Пе
ле склонен считать, что это 
была «шальная пуля». Одна
ко полицейские города Сан
тоса настроены менее опти
мистично. ■у них уже второе 
нераскрытое дело, где в ка
честве жертвы фигурирует 
Пеле: во двор его особняка 
уже была брошена бомба.

К счастью, оба раза все 
обошлось благополучно. Не 
было не только человече
ских жертв, но даже матери
ального ущерба. Попавшая 
в окно пуля... не разбила 
стекло: они в доме Пеле пу
ленепробиваемые.

Кстати, об этом доме под
робно рассказывала бразиль-

Спецавтохозяйство гор- 
упркомхоза с 25 декабря 
1973 г. по 10 января 1974 
г̂ода производит перереги
страцию талонов. Руководи
телей предприятий, органи
заций, учреждений и населе
ние Томска просим обеспе
чить перерегистрацию тало
нов. По истечении указанно
го срока талоны будут недей
ствительны.

Обращаться: 634050,
Томск, ул. Карташова, 47.

П уля для М еле?.
ская .газета «Жорнал дн де- 
батис». Пеле спрятался от 
своих почитателей в доме, 
похожем на крепость, писа
ла газета. Он расположен на 
большом земельном участ
ке, с трех сторон окружен
ном забором. Четвертая сто
рона выходит к океану. Есть 
пляж, бассейн, , теннисный 
корт и даже... небольшое 
футбольное поле. Забор осна
щен системой сигнализации. 
Вся площадь вокруг дома 
просматривается ' телевизи
онными установками. Как 
подчеркивала «Жорнал ди 
дебатис», не каждый банк

Бразилии имеет столь со
вершенную систему защиты.

Этот дом-крепость Пеле 
построил, естественно, не на 
доходы от футбола, а на при
были от других, не имеющих 
ничего общего со спортом 
дел. Он направо и налево 
продает свое имя различным 
фирмам. Слово «Пеле» мож
но увидеть на банках с кофе, 
батарейках для карманного 
фонаря, на предметах муж
ской одежды, велосипедах, 
цветных телевизорах и мно-' 
гих других товарах. Пеле 
даже открыл контору по 
учету своих прибылей н на

нял адвоката для заключе
ния сделок.

С тех пор, как Пеле пре
вратился в дельца, его попу
лярность среди бразильцев 
неудержимо падает, а неко
торым он стал просто анти
патичен. Ежедневно на его 
и.мя приходит много писем, 
и не одно из них содержит 
прямые угрозы. Не исключе
но, что эти угрозы пытались 
исполнить, бросив бомбу, и 
выстрелив в окно его дома...

Б. ЩЕРБАКОВ, 
корр. ТАСС.

Рио-де-Жанейро.

РАДИО
В ТО РН И К . 18 декабря

7.34. О бзор п о сл ед н и х  и зв е 
сти й , 7.40.‘ «Лю би свой  город». 
7.45. М у зы кал ьн ы й  ан тр ак т . 
7.50. Р е к л а м а  и о б ъ я в л ен и я . 
9.15. По стр ан и ц ам  га зе т  
«К расн ое зн ам я»  и  «М олодой 
лен и н ец » . 9.25. И гр ает  о р к естр  
под у п р ав л ен и ем  О. Л ундстре- 
мй. 19,15. Р ад и о ж у р н ал  «Стро
и тель» . «П р о вер яем  вы п о л н е
ние о б я зател ьств »  — р а с с к а з  о 
к о л л е к ти в е  П олуденовской
ПМК. М нож ить о гн и  н о во се
ли й . «На б у м аге  — о б ъ е к т  с д а 
точ н ы й , а  н а  деле?» По следам  
н аш и х  в ы сту п л ен и й . 19.50. По
след н и е и зв ес ти я .

с  1 декабря' 1973 года 
Томская тарная база пре
образована в То.мское таро- 
ремонтное предприятие тре
ста «Запсибтара» управле
ния материально-техническо-, 
го снабжения Западно-Си
бирского района.

Предлагаем всем органи
зациям произвести выверку 
расчетов до 25 декабря 
1973 года. В дальнейшем- 
претензии приниматься не 

■ будут.
Цаш адрес: 634008,

Томск, ул. Мичурина, 108.

П ри у с т р о й с т в е н о во го д н и X елок 
соблюдайте противопожарные правила!

Елка устанавливается на устойчивой подста|Вке вдали 
от приборов отопления: ветки и верхушки елки не до.чж- 
ны касаться потолка и стен; освещение елки разрешает
ся TO.iibKo электрическое; при отсутствии в здании э.чек- 
тричества елка устраивается в дневное время: по.меще-
ние, где устраивается елка, обеспечивается пожарным 
инвентарем, запасом воды; в общественных помещениях 
елка устанавливается не выше второго этажа, помещение 
должно иметь не менее двух выходов.

На устройство елки в. общественных помещениях нео^ 
ходилмо получить разрешение в ближайшей пожарной 
охране. ■'

ВОСПРЕЩАЕТСЯ:
осве'щать елки свечами, украшать их игрушками из 

целлулоида и других легковоспламеняющихся материа
лов; зажигать фейерверки и бенгальские огни; одевать уча
стников праздника елки в бумажные и ватные костюмы, 

^  не, пропитанные огнезащитньш составом (пропитка произ-
■ водится по адресу: г. Томск,-ул. Яковлева, 29).

Ответственность за соб.уюдение противопожарных пра- 
**““ *“•  вил при проведении елок возлагается на руководителей 

предприятий, учреждений, • общественных организаций. 
Отдел погкарной охраны УВД Томского облисполкома.

томский ТЕАТР м у з ы к а л ь н о й  к о м е д и и

24 декабря (в помещении облдрамтеатра)
— спектакль

«ВЕЛИКОЛЕПНАЯ ТРОИКАэ.
Начало — в 19 цас. 30 мин. Билеты продаются.

Научно-исследовательский 
институт автоматики и элек-, 
тромеханики при Томском 
институте автоматизирован, 
ных систем управления и 
радиоэлектроники объяв
ляет конкурс на заме
щение вакантных должно
стей заведующего отделом 
территориальной автомати
зированной системы управ

ления Томской области и за- 
БЁдугощих секторами: сетево
го планирования, цифровых 
вычислительных устройств.

Срок конкурса — месяц 
со дня опубликования объяв- 

, ления в газете.
Документы направлять по 

адресу: 634004, Томск,
ул. Усова, 9, корпус 7, к ди
ректору.

Томскому научно-исследо
вательскому  ̂институту ку
рортологии требуются на по
стоянную -работу; врачи в 
клиническое отде.чение, по
вар, уборщицы пищеблока, 
санитарки, грузчик.

Обращаться по адресу: 
634050, Томск, ул. Розы 
Люксембург, 1, отдел кад
ров.

В Е Н  Е Р А
ДОГОНЯЕТ
Ю П И Т Е Р

Посмотрите на вечернее 
небо: над юго-западным го
ризонтом горят две яркие 
звезды. С начала декабря, 
вскоре после заката Солнца, 
когда на те.мнеющем небо
склоне еще не обозначилось 
ни одной звездочки, эти две 
сияют ярко, не мерцая, ров
ным желтовато-белым све
том, как бы стремясь за
тмить одна другую.

Но это не звезды. Это пла
неты Юпитер и Венера. Та
кой период, когда перемеща-г 
ющиеся по небу планеты/ 
подходят друг к другу, аст
рономы называют эпохой 
соединения планет.

Венера сейчас расположе
на правее Юпитера н значи
тельно ближе к горизонту. 
Она с каждым днем заметно 
приближается к почти не
подвижному Юпитеру за
медлившему ход и как бы 
поджидающему свою «подру- 
гуз>. К концу декабря Вене
ра «догонит» 10питер и обе 
планеты будут видны на не
бе почти рядом. Однако са
мого соединения планет пока 
не произойдет, так как пря
мое движение Венеры вдруг 
резко замедлится ' перед, 
стоянием планеты, ' которое! 
наступит 1 января 1974 го
да. После этого Венера нач
нет удаляться от своего «ка
валера» к западу. Астроно
мы называют такое движе
ние планеты попятным. Сое
динение этих двух планет 
произойдет лишь 15 апреля 
1974 года и будет наблю
даться в предутренние часы.

По вечерам виден также 
красный Марс в созвездии 
Овна, в течение декабря 
его вечерняя видимость со
кращается, он будет зака
тываться, за горизонт все 
раньше и раньше.

Сатурн в декабре наблю
дается в течение всей ночи, 
он украшает собой ночное 
небо, ярко сияя над созвез
дием Ориона, превышая, по 
блеску нулевую . звездную 
величину.

Д.чя любителей астроно
мии сейчас очень благопри
ятное время. В малые теле
скопы школьного типа хоро
шо видны кольца Сатурна, 
«серп.» Венеры, а великан 
среди планет — Юпитер — 
наблюдается полосатым дис
ком, заметно сплюснутым. 
Он окружен свитой спутни
ков. которые с разными ско
ростями обращаются вокруг 
него. Наиболее крупные й.з 
них можно заметить даже в 
светосильный бинокль.

Е. ДОЛГИХ, 
астроном.

ИЗВЕЩЕНИЕ
19 декабря в Доме поли

тического ■ просвещения 
(ул. К. Маркса, 14) состоит
ся консультация для лёкто- 
ров-международников и по
литинформаторов. Пригла
шаются преподаватели ву
зов, техникумов и учителя 
школ.

Консультацию проводит 
штатный лектор общества 
«Знание» РСФСР А. М. Зу
ев.

Начало -г  в 15 часов.

ПОГОДА
С егодня по области  ол{няает- 

ся  о б л ач н ая  с  п р о ясн е н и я м и  
погода, м естам и  сл аб ы й  сн ег , 
вете р  ю го-зап адн ы й . 5 —9 ме'Г- 
р о в  в секу н д у , тем п ер ату 'р а  
дн ем  9 — 13. по  с ев е р н ы м  р а й 
онам  — 13— 17 гр а д у со в  м о р о 
за .

В Т ом ске — о б л ач н ая  с  п р о 
яс н е н и я м и  п огод а, сл аб ы й  
снег , в ете р  ю го-зап адн ы й , 5 —9 
м етр о в  в  секу н д у , т ем п ер ату 
р а  дн ем  9— 11 гр а д у со в  м о р о 
за .

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ДОРОГИЕ ТОМИЧИ)
Не забудьте сделать при

ятное своим близким и зна
комым — вовремя поздра
вить их с наступающим Но
вым годом. Не откладывай
те отправку поздравитель
ных писем, открыток, банде- 
]эолей и посылок на послед
ние дни. Чтобы поздравле
ния были вручены к празд
нику, рекомендуем вам сда
вать их на почту до 20—22 
декабря.

Поздравительные теле
граммы по льготному тарит 
фу и с указанием срока' 
вручения будут приниматься 
с 18 по 22 декабря. Мест
ные телеграммы с указани
ем срока вручения можно 
дать до 28 декабря.

Почтамт.

К оллекти в  Л ен и н ского  
р ай п и щ ето р га  в ы р а ж а е т  
глуб окое со б о л езн о ван и е  
зам ести тел ю  д и р е к т о р а  т о р 
га  Е. А. Р оговой  по пово
д у  см ер ти  ее м у ж а

РО ГО ВА
П етра И вановича .

В ы нос т е л а  — 19 декаО- 
ря , в  14 ч а со в , н з  к в а р т и р ы  
п окой н ого  (г. Т ом ск, у л . 
В ерш и н и н а, 18. к в , 28Ь

нвш азрее и телофонш s
А д р е с  р е д акц и я : 634050, Т о м ск , ГСП-18, пр . и м . Ф р у н зе , 103. Т Е Л Е Ф О Н Ы : р ед актора  — 4-82-30. приемной ред актора — 4-74-35, зам ести телей  ред акто р а  — 4-77-52, 4-71-35, о тв е т , се кр е та р я  — 4-72-34,

се к р е та р и а та  — 4-80-20, отдела партийной  ж изн и  — 4-80-52, 4-40-48, отд ела  п р о м ы ш лен н о сти , н еф тегео ло ги и , с тр о и те л ь ств а  и тр ан сп о р та  — 4-46-76, 4-64-53, 4-51-83, о тд ела  с е л ь ^ о г о  х о з я й с тв а —4-83-65» 4-23-60, 
о тд е ла  инф орм ации  — 4-73-32, 4-81-22, о тд ела  со в е тско го  стр о и те л ь ств а  и б ы та  — 4-81-61, отд ела  писем  — 4-81-65. 4-77-87, 4-77-31. о тд ела  и лл ю стр ац и й  — 4-71-39,в у хга л те р и м
объ явлений  •— 4-20-91, зам . з а в . и зд ател ьств о м  — ,4-77-62, д еж ур н о го  — 4-35-53, с те н о гр а ф и стк и  — 4-70-34, о бластно й  ж у р н а л и с тс к о й  о р ган изац и и —  4-7Ф48.

отдела
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